
VARIEDADESCORREIO DO NORTE 1CANOINHAS, 18 DE DEZEMBRO DE 2015

Empresa deve 
investir cerca de 
US$ 10 milhões 
em Três Barras

PACTO FEDERATIVO

Com mais recursos, a prefeitura poderia mudar a realidade do bairro onde vivem Maria e 
a afilhada Emily                                                                                            PÁGINAS 16 A 19
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CORREIO DO NORTE

Saiba como a mudança na partilha dos recursos públicos e nas obrigações 
da União, Estados e Municípios pode influenciar a sua vida FOSFOETA-

NOLAMINA 
Pílula pode 
salvar vidas 
de pacientes 
com câncer
  PÁGINA 13

Acervo vai para igreja 
São Francisco

Capela Sagrado 

PÁGINA 5

Prefeitura vai 
multar quem 
destrói estradas
PÁGINA 10

IRINEÓPOLIS

Bolão 23 e futsal 
perdem na etapa 
estadual
PÁGINA 27

JASC

Filho pede justiça 
pela morte do pai

Bela Vista 

PÁGINA 15

FÁTIMA SANTOS

PRISCILA NOERNBERG
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Nossa opinião
Entre a valorização e o desenvolvimento regional 

No final de novembro, a Comissão de Assuntos 
Econômicos do Senado Federal aprovou a Políti-
ca Nacional de Desenvolvimento Regional e por 

isso nós convidamos você, leitor, a uma reflexão: em que 
medida você está cobrando e compartilhando resultados 
de quem representa a nossa região? O Correio do Nor-
te tem feito a sua parte ao divulgar e cobrar de nossos 
representantes políticos nas mais variadas esferas: basta 
dar uma olhada nas edições do CN deste ano para ver 
as matérias que falam sobre a busca de melhorias na 
SC-477, sobre as conquistas de nossos parlamentares, as 

importantes pesquisas científicas, a crítica construtiva em 
forma de artigos, editoriais e reportagens especiais. Não 
vamos citar reportagens, pois quem acompanha perio-
dicamente o jornal perceberá que fazemos a nossa parte. 
No entanto, é preciso mais. O poder público constituído e 
o meio empresarial precisam trabalhar engajados como 
medida de fortalecimento e divulgação das potencialida-
des da região. Esperar que esta política nacional seja um 
milagre operando no Planalto Norte catarinense é querer 
demais; é ser passivo demais. A região precisa de ação e 
é possível fazer isso em atitudes simples do dia a dia e a 

valorização do que é nosso é o combustível que pode mover 
esta máquina. O CN valoriza o local nas mais variadas 
esferas: na política com reportagens sobre o que acontece 
nos bastidores dos executivos e legislativos da região, na 
segurança local, ao valorizar as conquistas dos catari-
nenses que vivem nas cidades de abrangência do jornal, 
no esporte com a melhor cobertura jornalística de veículo 
impresso da região. Aqui santo de casa faz milagre sim 
e por isso valorizamos o que é da nossa terra, por isso con-
vidamos você também a valorizar o que é daqui cobrando 
ações e atitudes que nos façam crescer.

ARTIGO

*EDENILSON MUNHOZ, 
FERNANDA ALVES ELIAS, 

KEILA SAMARA DE OLIVEIRA DIAS E 
TÁBATA DE ASSIS

Sementes crioulas são aquelas 
que não sofreram modificações 
genéticas feitas por corporações 

ou empresas por meio de técnicas como 
de melhoramento genético ou de trans-
genia. São cultivadas por comunidades 
tradicionais, agricultores(as) familiares, 
camponeses(as), assentados(as) da 
Reforma Agrária, quilombolas, faxi-
nalenses, entre outros. São utilizadas 
pelos pequenos agricultores na sua so-
brevivência, possibilitando produzirem 
seu alimento e ainda comercializarem 
o excedente. São melhoradas através 
de processos de cruzamento entre as 
variedades no decorrer dos anos e po-
dem se adaptar às mudanças climáticas 
com o tempo.

O melhoramento genético tam-
bém é feito de forma natural pelos 
próprios agricultores, selecionando 
as melhores plantas e suas espigas ou 
vagens e mantidas pelos agricultores ao 
longo do tempo. É um patrimônio da 
humanidade, portanto, todo agricultor 
pode cultivar e produzir a semente para 
garantir a soberania alimentar de sua 
família e de sua comunidade.

Uma prática bem presente ainda 
hoje é a troca de sementes, mudas ou 
animais reprodutores entre os agri-
cultores. Essa prática é uma condição 
fundamental para o melhoramento e/
ou manter as espécies ou variedades de 
plantas e raças de animais, é também 
cultural e faz parte do ser camponês.

Com essas práticas a humanidade 
produziu e se alimentou por toda a 

vida, desde que o ser humano deixou 
de ser nômade e passou a cultivar suas 
sementes. Mas em apenas pouco mais 
de 50 anos a produção de alimentos 
sofreu grandes transformações. O mo-
delo industrial agroquímico aplicado no 
campo negou essas práticas populares 
de manutenção e melhoramento das 
espécies e raças classificando-as como 
atrasadas.

A nova ciência e tecnologia pro-
porcionaram muitos avanços na área 
do melhoramento, mas teve um efeito 
negativo em relação à continuidade 
das espécies e raças, e, ao negar essa 
prática camponesa, criou-se alguns 
sérios problemas: redução drástica na 
base alimentar dos povos, crescente 
deficiência nutricional na alimentação 
humana, redução da biodiversidade 
e crescente dependência de grandes 
corporações empresariais.

A semente crioula é a manifestação 
emblemática e a que melhor expressa 
a autonomia camponesa perante seu 
opressor, seja ele o latifundiário, o 
capitalista, as empresas multinacionais 
ou os governos neoliberais e as leis 
que lhes são favoráveis. A autonomia 
camponesa não resvala para o indivi-
dualismo ou a mesquinharia egoística. 
Ao contrário, é uma autonomia de 
resistência baseada na solidariedade, 
na cooperação, na posse coletiva e na 
gratuidade perante as vicissitudes de 
uma existência sempre incerta da pro-
dução agrícola. Guardar as sementes 
nas condições que lhe propiciem a dor-
mência da esperança é rito de afirmação 
da vida camponesa, indígena, familiar, 
quilombola, comunitária ou tribal.

*Alunos de Agroecologia do IFSC

Sementes crioulas

Mande seu recado: e-mail redacaocorreiodonorte@gmail.com    
Fone: 3622-1571  WhatsApp: 9659-4455

A vez e a voz do leitor

Leitor reclama da situação 
da rua Mercedes Corte, no 
distrito do Campo D’Água 
Verde, quando chove: “é um 
absurdo o que a Volpesa está 
fazendo com esta rua. Eles 
têm condições de arrumar e 
não arrumam. Fico com dó 
de alunos como o meu filho 
que precisam se arriscar 
entre os carros porque a rua 
não oferece condições para 
transitar. Os alunos ficam 
cheio de barro. Não é culpa 
da prefeitura. Eu acho que se 
a empresa estraga ela precisa 
arrumar”. 

MERCEDES 
CORTE

As ruas do interior de Canoi-
nhas, além da precariedade 
na manutenção, estão reféns 
de pessoas que não se preo-
cupam com o meio ambiente: 
“tem tanta gente porca que 
há alguns dias eu contei as 
latinhas de cerveja e refri-
gerante desde a entrada da 
Anta Gorda até o centro de 
Canoinhas, na estrada que dá 
acesso a Paula Pereira. Meu 
neto e eu contamos mais de 
140 latinhas. Um absurdo. É 
lamentável que exista tanta 
gente porca nesta cidade. 
Estou revoltado”, lastima o 
leitor do CN.

PORQUICE 
NAS RUAS

Cidadãos de Canoinhas 
e região: alguém está 
depredando o Patrimô-
nio Histórico e Cultu-
ral e, o pior, parece que 
poucos ou ninguém 
está se importando! 
Não acreditei quando 
vi pela primeira vez! 
Fiquei mais triste ain-
da e apavorado pelo 
fato de que vi pou-
quíssimos reclamar, se 
incomodar com isso, 
somado ao fato de que 
foram órgãos públicos, 
pessoas e empresários 
daqui que decidiram, 
apoiaram, depredaram. 
Espero estar falando 
por muitos outros ci-
dadãos que gostariam 
de ter falado e não 
tiveram oportunidade 
ou coragem.

PATRIMÔNIO 
PÚBLICO

Pais de alunos que frequentam o CEI Machado de Assis tem difi-
culdade para deixar os filhos na unidade quando chove: “é muito 
barro. Chega até ser desumano o que estão fazendo com a gente 
só porque não somos ricos”, lamenta uma mãe.

CEI MACHADO DE ASSIS
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Não seria nenhu-
m a  s u r p r e s a 
afirmar que este 

Natal e Ano Novo se-
riam regados a econo-
mia e corte nas despesas. 
Também não seria ne-
nhuma novidade saber 
que tanto empresários 
como consumidor se 
preparam para adquirir 
produtos com custos unitários menores, sendo assim pode-
mos prever que o ticket médio deverá ser menor que o do ano 
passado para a mesma época.

Porém alguns dados devem ser analisados friamente, como 
é o caso do índice ICF – Índice de Consumo das Famílias, 
que vinha em curva descendente desde janeiro. Este índice 
mostrou-se com leve crescimento para dezembro/15, pratica-
mente um empate, de 0,1%, porém 36% menor para o mesmo 
período do ano passado. Além disso, quem se surpreende com 
esse índice positivo deve considerar que é um crescimento 
sazonal esperado, e, na verdade, o índice deveria ser bastante 
maior, principalmente considerando que o impulsionador da 
economia de final de ano, o 13º salário, já está circulando.

O que chama a atenção para esse índice é de que para as 
famílias mais ricas o ICF mostrou crescimento de 1,9% em 
relação ao mês passado e para as famílias mais pobres um 
crescimento de 0,3%. 

Já as previsões para as festas de final de ano são bastante 
pessimistas. A primeira previsão é de que deverão ser oferta-
dos menos empregos temporários, com uma queda de 2,9% 
dos postos ofertados. Esse índice é o pior desde 2012.

Além disso, o volume de vendas para a época natalina deve 
ser o menor desde 2002, pois devem-se considerar a inflação, o 
medo do desemprego e os juros estratosféricos que estão sendo 
praticados no mercado. A CNC – Confederação Nacional do 
Comércio, mantém uma expectativa de queda nas vendas na 
ordem de 4,8%, em relação às vendas do ano passado. Entre 
os setores que apresentam as maiores tendências de queda 
estão os móveis e eletrodomésticos com -17,6% e o de livraria 
e papelaria -15,1%.

Não obstante, nem todos os setores devem se sentir amea-
çados com os índices assustadores. Alguns devem permanecer 
em tendência de crescimento, como é o caso do setor farma-
cêutico e de perfumaria, que deve apresentar um crescimento 
de 1,0% e o setor de artigos de uso pessoal e doméstico, que 
podem apresentar um crescimento de 2,8%.  A hora não é 
de desespero, mas sim de parcimônia. Este ano não é para 
se ganhar dinheiro, mas sempre depois do inverno, vem a 
primavera.

BASTIDORESBASTIDORES
n e-mail:  redacaocorreiodonorte@gmail.comn e-mail:  redacaocorreiodonorte@gmail.com

AGUIAR NO PSD? DIVULGAÇÃO

Posto da Polícia 
Rodoviária 
Na semana passada, o secre-
tário de Desenvolvimento 
Regional de Canoinhas, Ri-
cardo Pereira Martin, e depu-
tado estadual Antônio Aguiar, 
apresentaram ao comandante 
da Polícia Rodoviária Esta-
dual (PRE), tenente-coronel 
Norberto Souza, encami-
nhamentos para viabilizar a 
relocação do posto da PRE 
de Canoinhas para a SC-477, 
no trecho entre a BR-280 e 
Major Vieira. A expectativa 
é viabilizar a construção em 
2016, em terreno do Deinfra. 
O posto foi deslocado para a 
sede da SDR desde a fede-
ralização da BR-280 entre 
Canoinhas e Porto União. 

Incentivo ao 
desenvolvimento
Cinco projetos de lei que 
autorizam o executivo de 
Canoinhas a conceder in-
centivo ao desenvolvimento 
econômico foram aprovados 
durante a última sessão ordi-
nária de 2015. As empresas 
Schiessl e Schiessl Ltda, 
Engetec e Aurea Ferreira 
de Lima Manson poderão 
usufruir, por 10 anos, de 
terrenos da prefeitura de 
Canoinhas. Em outros dois 
projetos, quatro imóveis 
estão à disposição de empre-
sas que queiram instalar ou 
ampliar seus negócios por 
meio de processo licitatório. 
Dois lotes ficam na Avenida 
dos Expedicionários e outros 
dois terrenos ficam no bairro 
Piedade, às margens da BR-
280.

Major Vieira
Major Vieira vai dispor de 
sinal de internet gratuito para 
toda a população por dois anos 
com o objetivo de ingressar 
as comunidades rurais no na 
rede mundial de computado-
res. Convênio entre a prefei-
tura e o Governo do Estado 
para o projeto de inclusão 
digital Beija Flor foi assinado 
na semana passada na capital.

Esta foto do deputado estadual Antônio Aguiar (PMDB) 
em encontro do PSD rodou pelo WhatsApp esta semana. 
Há quem diga que o flagra aconteceu em reunião realizada 
no mesmo dia em que o PMDB fazia o seu encontro em 
Canoinhas.

Final de ano de recessão: 
como se esperava

Consultor de Empresas
alvaroconcha@gmail.com

Retiro do 
ALVARO CONCHA
Empresário

Amcav
A Associação dos Moradores do Campo D’Água Verde 
contestou diante do Ministério Público a falta de trans-
parência, segundo a Amvac, da prefeitura de Canoinhas. 
Mais de uma dúzia de pedidos foi feita ao Executivo entre 
2014 e 2015, mas, até o momento, os ofícios não foram 
respondidos. Pelo contrário, as investidas da associação 
foram rebatidas com cobranças: a associação foi notificada 
pela prefeitura para limpar o imóvel onde está a sede da 
Amcav. A alternativa encontrada pela associação foi recor-
rer ao MP para que o órgão possa tomar providências. A 
morosidade do órgão, no entanto, também é problemática. 
Enquanto isso quem vive no Campo sofre as consequên-
cias da falta de atitude coerente dos órgãos públicos. 

Multas
A Polícia Militar de Canoinhas e a o Departamento de Trânsito 
fizeram, juntos, mais de 1400 multas entre julho e setembro 
no município. A PM foi responsável por 500 autuações e os 
agentes de trânsito por 960. O número gerou revolta em alguns 
vereadores do legislativo canoinhense que classificaram a 
atuação como “indústria da multa”. Alguns pontos precisam 
ser acrescentados ao debate, no entanto. A crítica deveria 
ir aos agentes de trânsito que multam quem não cumpre o 
regulamento ou a quem criou as normas? Quem está com a 
razão são os multados que desrespeitam a lei ou aquele que 
pune? Anteriormente criticava-se a falta de punição. Com o rigor, 
pede-se o tal “bom senso”, mas interessante é que clamam pela 
brandura apenas para o lado que convir.

Magistério 
Após muita confusão, os deputados de SC aprovaram os 
projetos do Plano de Carreira do Magistério e da contratação 
de ACTs. “É justo um professor que não teve um centavo de 
reajuste em 2015 ficar sem perspectiva de reposição baseada 
na lei do piso e na inflação até 2018?”, criticou a deputada 
Luciane Carminatti (PT). Antônio Aguiar votou favorável 
à aprovação das matérias. Sindicato dos Trabalhadores em 
Educação de Santa Catarina (Sinte/SC) informou que os 
textos aprovados “destroem a carreira” de 60 mil servidores 
do magistério em SC.
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DANRLEI CORDEIRO

GERAL

PREVISÃO DO TEMPO
HOJE

27ºC
18ºC

Sol, alternando com 
pancadas de chuva e 
possíveis trovoadas

AMANHÃ
24ºC
18ºC

DOMINGO
22ºC
16ºC

Tempo nublado, 
com algumas 

aberturas de sol

SEGUNDA
21ºC
17ºC

Tempo fechado e 
chuvoso, com possíveis 

trovoadas

TERÇA
29ºC
18ºC

QUARTA

29ºC
19ºC

Sol, alternando com 
pancadas de chuva e 
possíveis trovoadas

QUINTA
29ºC
20ºC

Sol, alternando com 
pancadas de chuva e 
possíveis trovoadas

Tempo fechado e 
chuvoso, com possíveis 

trovoadas

Sol, alternando com 
pancadas de chuva e 
possíveis trovoadas

a semana em revista

V
V

AUSTIN LOUNGE BAR
Quando? Hoje
O que? Show com Eddy & 
Gil -  50% de chances

CINE POP DANCE
Quando? Amanhã
O que? Balada Automotiva

LAFFAYETTE
Quando? Amanhã
O que? Bailão das 22 às 4h
Quando? Domingo
O que? Bailão das 18 às 2h

PANCADÃO MUSIC BAR
Quando? Amanhã
O que? Parada SU, Gatas no 
Poder com Gustavo Toledo 
& Gabriel

SBO
Quando? Sábado
O que? Grupo Tá Na Moda

WUNDERBAR
Quando? Hoje
O que? Show com Beto, Edu 
e Pablo
Quando? Amanhã
O que? Show com a banda 
Banks

PRÓXIMOS 
EVENTOS

20/12 - Balada Elevados 
Eletrocar no Club Palácio, 
em Major Vieira
24/12 - Natal Fest, no Club 
Palácio
24/12 - Pancadão de Natal 
com Jhonny & Alex + Jorge 
Franco & Andrei, no Panca-
dão Music Bar
24/12 - Grupo Rodeio + Os 
Mateadores, na SBO
24/12 - Tribaile de Natal 
no Galpão Missioneiro com 
Garotos de Ouro, Portal 
Gaúcho e Tchê Manos
25/12 - Bailão de Natal com 
Os 4 Gaudérios, na SBO
25/12 - Baile de Natal na 
Sociedade Bela Vista com o 
grupo Talagaço
31/12 - Reveillon Tropical, 
no Club Palácio
31/12 - Baile de Reveillon 
em Alto de Pinheiros com o 
grupo Marcas

IMAGEM DA SEMANA

A foto acima circulou esta semana nas redes 
sociais. Um senhor comprou um chinelo para um 
morador de rua que estava em frente à uma loja 

de calçados em Canoinhas. “É incrível como temos 
ainda pessoa de bom coração, ainda tenho fé na humanidade”, 
dizia o autor da imagem.

Radar CN

mural
ARRECADAÇÃO DE MATERIAL ESCOLAR
Sesc realiza campanha para arrecadar material escolar para 
crianças de baixa renda. A campanha acontece até 26 de feve-
reiro e podem ser doados cadernos, lápis, canetas, borrachas, 
cadernetas, estojos, papel ofício, mochilas, giz de cera, tinta 
guache, entre outros, novos ou usados, mas em boas condições 
de uso. O material arrecadado será doado para instituições e 
escolas de comunidades localizadas no entorno das Unidades 
à medida que for recebido. Mais informações, no SESC de 
Canoinhas Unidade – Av. Expedicionários, 2.100 – Água Verde 
– Telefone: (47)3622 7026.

ANIVERSÁRIO DE MAJOR VIEIRA
O município de Major Vieira convida todas as meninas com 
idade entre 14 e 23 anos a participarem da escolha da Rainha e 
Princesas que representarão o município em janeiro. As inscri-
ções podem ser feitas na prefeitura até o dia 31 de dezembro, 
das 8 às 12 horas. Mais informações pelo fone 9995-4831, com 
Maria Izabel.

Natal
PROGRAMAÇÃO DE 

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA

IRINEÓPOLIS
20/12
Praça da Matriz 
Teatro de Natal, 20h

***
MAJOR VIEIRA

Dia 19, às 20h30, Natal Luz com 
diversas apresentações.
Dia 21, às 19h30: Body Combat 
com o professor Willyan 
Maieswski. Apresentação de 
Muay Thai com instrutores Elton 
e Giseli.
Dia 22, às 19h30, Festival de 
Talentos.
Dia 23, às 19h30, apresentação 
da Famutreb de Três Barras. E 
Move Dance com a professora 
Miriam Adamczeski
Dia 29, às 20h, apresentação da 
banda The Way.
Dia 30, às 20h, apresentação da 
banda Henrique Crosara
Dia 31, às 21h, show de bandas e 
00h show de fogos.

***
CANOINHAS

19/12 
Evento: I Corrida Maluca de 
Canoinhas 
Local: Rua da Juventude / 

Horário: 13h30
20/12 
Evento: Encontro de Papais Noéis 
Local: Praça Lauro Muller / 
Horário: 20h

21/12 
Evento: Show com Musical San 
Francisco
Local: Praça de Centenário / 
Horário: 21h

24/12 
Evento: Missa com encenação 
Natalina
Local: Igreja Matriz Cristo Rei/
Horário: 20h

Evento: Culto na Igreja Luterana 
Local: Igreja de Marcílio Dias: 
19h30

Evento: Culto na Igreja Luterana 
Local: Igreja de Canoinhas: 20h

25/12 
Evento: Missa Natalina
Local: Igreja Matriz Cristo Rei/
Horário: 8h30 e 19 horas

31/12 
Culto na Igreja Luterana 
Local: Igreja de Marcílio Dias: 
19h30

“ Frase da semana
Todo dia tem roubalheira 

do PT sendo fotografada e de 
repente fazem uma operação 

com o PMDB.

“
Afirmou o deputado Eduardo Cunha, presidente da Câmara, dizendo 

“estranhar” a ação da Polícia Federal concentrada em seu partido.
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Imagens da capela do Sagrado 
vão para igreja São Francisco

CANOINHAS

CATÓLICOS

Boato sobre possível demolição do espaço gerou polêmica esta semana 

O Proerd é um programa
da Polícia Militar e do

Governo de Santa Catarina
que já levou, desde 1998, 
informações úteis a mais 

de 1 milhão de crianças 
catarinenses em escolas 

públicas e privadas.
Isso significa muitas

famílias capacitadas
a evitar o mundo das
drogas e da violência.

R

Programa Educacional de Resistência
às Drogas e à Violência

As imagens da capela do 
Colégio Sagrado Coração de 
Jesus serão doadas para a comu-
nidade da Igreja São Francisco, 
do Campo D’Água Verde, em 
Canoinhas. A doação, que há 
tempos estava sendo articulada, 
foi lavrada em ata durante missa 
na capelinha realizada na noite 
de quarta-feira.

Segundo a secretária ad-
ministrativa da São Francisco, 
Regina Gapski, desde que a 
comunidade soube da venda do 
prédio do Sagrado para o Esta-

do, a comunidade procurou as 
irmãs interessada em adquirir o 
acervo histórico. Depois de con-
sultar a central da congregação, 
na Colômbia, as irmãs decidiram 
pela doação.

A nova sede da Igreja São 
Francisco está sendo construída 
há 15 anos.

Nos últimos dias, o boato de 
que a capela seria demolida se 
espalhou como rastilho de pól-
vora pelo Facebook. As reações 
foram as mais indignadas porque 
muitos cobravam a manutenção 
do ambiente. A capelinha não 
era aberta ao público e estava 

desativada há anos. As imagens 
também estavam sofrendo com 
a ação do tempo e com a falta 
de cuidado.

A comunidade São Francis-
co iniciou a articulação para a 
aquisição das peças depois que 
o próprio Governo Estadual ale-
gou não ter condições de manter 
o espaço funcionando e aberto 
ao público. O Estado ainda não 
pagou o valor acordado pelo pré-
dio, mas segue como locatário. 

As imagens que irão para 
a igreja São Francisco poderão 
ser visitadas pela população e a 
capela não será demolida.

FÁTIMA SANTOS

Missa foi realizada esta semana na capela
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Política

Célio Galeski 
será o presidente 
da Câmara 

PRISCILA NOERNBERG

CANOINHAS

EM 2016

Apenas uma chapa 
foi apresentada 
durante a votação 
no legislativo 
canoinhense

Numa eleição sem novidades 
e com vereadores mostrando 
os votos em plenário, Célio 
Galeski (PSD) foi ratificado 
como presidente da Câma-
ra de Canoinhas para 2016. 
A atual presidente da casa, 
Cris Arrabar, será a vice no 
próximo ano. Chiquinho da 
Silva (PMDB) será o primeiro 
secretário e João Grein (PT), 
o segundo secretário. Havia 
a expectativa de que Wilmar 
Sudoski (PSD) apresentasse 
chapa pouco antes da votação 
– o que não aconteceu. Sudoski 
foi um dos edis a exibir o voto 
para a imprensa, assim como 
Paulo Glinski (PSD). 

Galeski presidiu a Câmara 
em 2009 e, na tribuna, agrade-
ceu o apoio e a confiança dos 
vereadores por sua recondução 
ao cargo após seis anos. Ele 
agradeceu aos presentes e 
familiares e afirmou ainda que 
trabalhará para que a Câmara 
tenha uma sede própria – o 
espaço usado atualmente é 
cedido pela prefeitura.

O vereador retornou no 
início de dezembro à casa. Ele 
estava afastado das atividades 
legislativas atuando, primeiro 
como secretário de Obras, 
e depois como secretário de 
Habitação. 

A partir de hoje, a Câmara 

sai em recesso retornando em 
janeiro. As sessões ordinárias 
voltam somente na primeira 
semana de fevereiro.

Ao usar a tribuna da casa, a 
vereadora Cris Arrabar agrade-
ceu o apoio recebido e afirmou 
que encerra este ano de “alma 
lavada”. “Se encerrasse aqui 
hoje e não tivesse mais um 
ano pela frente o meu dever 
eu já considero cumprido neste 
sentido. Sei que o caminho é 
longo e pretendo alcançar mui-
tas coisas ainda”. Cris aponta 
que conseguiu representar as 
mulheres canoinhenses à fren-
te dos trabalhos legislativos 
em 2015.

PRISCILA NOERNBERG

Mesa diretora para o último ano de mandato desta legislatura

ELEIÇÃO

Votação 
eletrônica em 2016 
está garantida

Reestimativas de receitas e despesas 
garantem a realização das Eleições 
Municipais de 2016 por meio eletrônico

CANOINHAS

O Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) recebeu na sema-
na passada, do Ministério do 
Planejamento, Orçamento 
e Gestão cópia do relatório 
enviado à Comissão Mista 
do Congresso Nacional, no 
qual constam reestimativas 
de receitas e despesas que 
garantem a realização das 
Eleições Municipais de 2016 
por meio eletrônico. O docu-
mento também é assinado 
pelo Ministério da Fazenda.

De acordo com o Ofício 
Interministerial, findo o 
quinto bimestre deste ano, 
e dada a meta de superávit 
primário constante da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO-2015) vigente à épo-
ca, indicou-se a necessidade 
de redução financeira em R$ 
107,1 bilhões aos Poderes 
da República, incluindo a 
Defensoria Pública (DPU) 
e o Ministério Público da 
União (MPU). Ao fim do 
terceiro bimestre já havia a 
necessidade de redução de 
outros R$ 79,5 bilhões.

No entanto, com a apro-
vação do PLN nº 5/2015 no 
Congresso Nacional e sua 
conversão em lei, a LDO-
2015 foi alterada e houve 
redução na meta de resulta-
do primário para o conjunto 
dos Orçamentos Fiscal e da 
Seguridade Social – OFSS, 
de R$ 55,3 bilhões positivos 
para R$51,8 bilhões negati-
vos e, dessa forma, a meta 
de resultado primário OFSS 
foi reduzida em R$ 107,1 
bilhões.

CONTINGENCIAMENTO
No último dia 30, o Diário 
Oficial da União publicou a 
Portaria Conjunta nº 3/2015, 
assinada pelos presidentes 
dos tribunais superiores, 
informando que o contin-
genciamento de recursos 
determinado pela União 
para cada área do Poder Ju-
diciário, incluindo a Justiça 
Eleitoral, inviabilizaria as 
eleições do próximo ano por 
meio eletrônico.

A Justiça Eleitoral so-
freria um corte de mais 
de R$ 428 milhões, o que 
prejudicaria a aquisição e 
manutenção de equipamen-
tos necessários para a exe-
cução do pleito de 2016. 
O bloqueio no orçamento 
deste ano comprometeria 
severamente vários projetos 
do TSE e dos Tribunais Re-
gionais Eleitorais (TREs). 
O impacto maior refletiria 
no processo de aquisição 
de urnas eletrônicas, com 
licitação já em curso e im-
prescindível contratação até 
o fim do mês de dezembro, 
com o comprometimento de 
uma despesa estimada em 
R$ 200 milhões.

Com a revisão dos li-
mites de empenho e mo-
vimentação financeira do 
Orçamento de 2015, ficou 
mantido somente o contin-
genciamento referente aos 
quatro primeiros bimestres 
do ano, que equivale a R$ 
161 milhões. Os outros R$ 
267 milhões, correspon-
dentes ao quinto bimestre, 
foram revertidos à Justiça 
Eleitoral.
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DIVULGAÇÃO

FICOU PARA 2016: A Câmara retirou 
de pauta o projeto que estabelece 7 
advogados para o Município.

POR OUTRO LADO: Manteve o veto do 
prefeito ao projeto que regulamentava as 
matrículas na rede municipal de ensino.

FIM DE JOGO: O governo Colombo 
termina o ano com duas importantes 
vitórias: conseguiu que a Assembleia 
aprovasse o novo plano de carreira 
do magistério e mudanças no SC Prev.

LAVANDO AS MÃOS:  Em contrapartida, 
vai fazer vistas grossas a retaliação dos 
deputados com relação ao Tribunal de 
Contas (TCE) perpetuada esta semana.

OFENSIVA: O TCE não baixou a crista e 
já enviou um petardo para a Assembleia. 
Documento aponta uma série de irregu-
laridades em contratações e afins feitas 
pela Alesc.

CORTESIA: Senador Paulo Bauer (PSDB) 
passou feito rastilho de pólvora por Ca-
noinhas na sexta-feira, 11. No gabinete 
do prefeito Beto Faria tratou das eleições 
do ano que vem. Estava acompanhado do 
deputado federal Marco Tebaldi (PSDB).

Novo secretário da Habitação 
de Canoinhas vai ficar para 2016?

n e-mail:  ediwass@uol.com.brEDINEI  WASSOASKI

n Ouça os comentários do colunista 
na Band FM 105,1. Ele apresenta o 

Jornal da Band, de seg. a sex., às 12h. 
Mais em www.jmais.com.br/colunistasMATÉRIA-PRIMA

PERGUNTA PERTINENTE

n Ao centro, Gilberto Neppel, da Epagri de Canoinhas; Juliane Seleme Brehmer represen-
tando a empresa Ervateira Seleme Ltda; e Adilson Brehmer Jr. representando o Sindicato da 
Indústria do Mate de Santa Catarina na primeira reunião da Câmara Setorial da Erva-Mate, 
em Brasília, na semana passada. Em pauta, o cenário atual da atividade e as prioridades 
para o desenvolvimento do setor.

Sobre santos e Estado

Sobre o desmonte da capela do Sagrado Coração de Jesus, 
vale lembrar que há meses as irmãs procuraram o secre-
tário regional Ricardo Martin para tratar sobre o assun-

to. Sem o Estado sequer ter pagado um centavo do contrato 
de compra do prédio, Martin diz ter ficado de mãos atadas e 
esqueceu o assunto. Acordou com uma tremenda dor de cabeça 
na quarta-feira, 16, com fiéis exigindo a manutenção do patri-
mônio. Era tarde demais. A comunidade da Igreja São Francis-
co já havia ido até Chapecó e acertado a doação do acervo. 
    Na manhã de ontem, quando Martin resolveu que voltaria 
a negociar com as irmãs, o acordo de doação do acervo para a 
comunidade do São Francisco já estava selado.   
    Ao menos as paredes da capela ficaram. Mas de que adianta?
    Questão fechada (será?) cabe alguns questionamentos:
    - Afinal, quando o Estado vai honrar o compromisso financei-
ro com as irmãs?
    - O contrato de compra e venda inclui tudo o que há dentro 
do prédio, inclusive a capela?
    - O que entende o Estado de preservação do patrimônio?
    -  Por que as irmãs sentem-se tão a vontade para se desfazer 
de patrimônio doado (no caso, os santos) e construído com 
recursos de tanta gente (o Sagrado foi construído basicamente 
a partir de doações)?

“

                 Para quem acha que o Estado não pode preservar uma capela por ser 
laico, vale lembrar que a capela é um patrimônio histórico de Canoinhas e como 
tal deveria ser tratado pelo poder público.

Ademais
Em Canoinhas todos os poderes são ignorantes quando o termo 
é ‘patrimônio cultural’. O museu que tínhamos nos anos 1990, 
administrado, inclusive, pelo competente historiador Fernando 
Tokarski, foi sumariamente desmontado e encontrado anos 
depois, empilhado em uma sala da Fundação Cultural. Quem 
viu chorou. Equipamentos de imprensa, jornais antiquíssimos, 
ferramentas alusivas ao corte de erva-mate, tudo depreciando 
numa sala infecta e úmida. 

                     Certamente vai ter bo-
nificação para quem multar mais
da vereadora Cris Arrabar (PT), insinuando que os agentes de trânsito recebem um “extra” 
quando cumprem ou extrapolam meta de veículos multados por irregularidades no trânsito

Vai crucis
O Sindilojas emitiu nota ontem explicando que fez de tudo e mais 
um pouco para impedir a famigerada Feira do Brás em Três Barras 
no fim de semana passada. O próprio prefeito Elói Quege negou 
alvará. Os organizadores da feira, no entanto, conseguiram liminar 
na Justiça obrigando o prefeito a conceder o documento.

Planos para 2016
Eleito por unanimidade presidente da Câmara, Célio Galeski 
(PSD) disse que sua prioridade será ao menos iniciar a obra 
do prédio próprio da Câmara. Processo licitatório chegou a ser 
aberto neste ano, mas foi abortado por falhas na documentação.
    Galeski diz que este é um anseio dos atuais vereadores e 
justifica pelo fato de hoje a Câmara funcionar em espaço cedido 
pela prefeitura.

Trânsito nosso de cada dia
Sobre a indignação dos vereadores na questão das multas de 
trânsito, uma observação: se está na lei, não tem a desculpinha 
dos 5 minutos. Estacionou em vaga tarifada, tem de colocar o 
cartão.
    Agora, se a questão é o tratamento dos agentes para com os 
motoristas, cabe questionar o poder de polícia dado aos agen-
tes, que não têm a mesma formação de um policial. Na Câmara, 
já tem bolão pra ver quem será o primeiro a ofender a integri-
dade física dos agentes. A situação está complicada.
                 Aliás, os vereadores se surpreenderam ao pegar a lista de multas e 
seus respectivos multadores. O chefe do Detracan, Lourival Shiptoski multou 
59 motoristas em 80 dias. É, foi-se o tempo em que chefe só mandava.
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Projeto que deu origem à lei é de autoria do deputado Antônio Aguiar (PMDB)

Suspensa lei que impede 
propaganda de medicamentos 

CANOINHAS

EM SANTA CATARINA

O ministro Dias Toffoli, do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
concedeu liminar nas Ações 
Diretas de Inconstitucionalidade 
(ADIs) 5425 e 5432 para suspen-
der a eficácia da Lei 16.751/2015, 
de Santa Catarina, que proíbe a 
propaganda de medicamentos no 
estado. Em análise preliminar 
do caso, o relator entendeu que 
a norma usurpa a competência 
da União para legislar sobre a 
matéria. O projeto original é 
do deputado estadual Antonio 
Aguiar (PMDB).

De acordo com o ministro, 
a lei contraria o previsto no 
artigo 22, inciso XXIX, da Cons-

tituição Federal, que estabelece 
competência privativa da União 
para legislar sobre propaganda 
comercial. O relator explicou que 
existe legislação federal – Lei 
9.294/1996 e Decreto 2.018/1996 
– que disciplina o tema de manei-
ra diversa da lei catarinense, uma 
vez que autoriza a propaganda 
de medicamentos anódinos e 
de venda livre em veículos de 
comunicação social, com restri-
ções. Desse modo, a lei estadual 
se contrapõe à federal.

“Sendo assim, o Estado de 
Santa Catarina não apenas le-
gislou em matéria que não é da 
sua competência, como também 
o fez contrariando a lei federal 
que disciplina a matéria, o que 

reforça a inconstitucionalidade 
da norma”, afirmou o ministro 
ao destacar a plausibilidade 
jurídica do pedido.

Ele explicou que também está 
configurado o periculum in mora 
(perigo de demora da decisão), 
tendo em vista a insegurança 
jurídica gerada pela existência 
concomitante, desde de 9 de no-
vembro de 2015 (data da edição 
da lei impugnado), no Estado de 
Santa Catarina, de legislações con-
traditórias – uma federal e outra 
estadual – acerca da propaganda 
comercial de medicamentos.

A medida cautelar, conce-
dida com efeitos ex nunc (não 
retroativos), será submetida a 
referendo do Plenário do STF.

Lei estadual foi suspensa porque há legislação federal 
que rege a venda de remédios no Brasil

DIVULGAÇÃO
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MILI

A empresa Mili S.A. brindou os seus colaboradores com quatro festas de Natal: na quarta-feira, 9, na sexta-feira, 11, 
no sábado, 12, e no domingo, 13. Os eventos foram marcados por um delicioso jantar e contaram com a presença do 
Papai Noel que trouxe muita alegria às famílias. As festas aconteceram na sede social da empresa, em Três Barras.

Natal na empresa Mili SA

Que neste Natal você encontre o que 
mais deseja e que, ao lado de família 

e amigos, possa entender o que de 
fato esta data simboliza. Feliz Natal 

e Próspero 2016 e que possamos 
aquecer os nossos corações com o 
clima natalino transmitindo esse 
amor a todos que nos rodeiam!

Desejamos um Feliz Natal a você e à sua família.
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E-mail: llcolombo@bol.com.br    
                                                      Blog: luciocolombo.blogspot.com.br Curtas & Objetivas LÚCIO COLOMBO

Prefeitura vai multar 
quem destrói estradas

IRINEÓPOLIS

PRISCILA NOERNBERG

IRINEÓPOLIS

Quem deteriorar 
as vias públicas 
também deverá 
recuperá-las

CONCURSO “SONHO MEU”ENTREGA PRÊMIOS 

Motoristas ou empresas que forem flagra-
das destruindo as estradas serão multadas 
no município de Irineópolis. Pela fangape 
da prefeitura no Facebook, o município 
anunciou a medida. O executivo publi-
cou fotos mostrando como a exploração 
florestal traz problemas para o município 
com a deterioração das estradas e em 
breve deve iniciar o processo de multa 
aos que exploram e transportam madeira 
pelas vias não pavimentadas. Em caso de 

destruição as penalidades são: multa de 
20 UFRM – pouco mais de R$5,5 mil – , 
o responsável deverá recuperar o trecho 
e deverá pagar mais 15% sobre o valor. 
Caminhões que transitarem com Peso 
Bruto Total superior a 30 toneladas, 
acima de três eixos, também serão 
multados. Todo agente público poderá 
fiscalizar. A cobrança está baseada em 
leis municipais, mas ainda depende de 
regulamentação. Ainda é necessário 
colocar sinalização nas vias para que 
os motoristas fiquem cientes que serão 
passíveis de multa.

DIVULGAÇÃO

Estrada destruída pelo excesso de peso na área rural do município

Numa bonita festa com a presença do Papai Noel, com cuques, salgados e bolo, o PA Cresol de 
Irineópolis recepcionou seus associados e convidados, para uma confraternização de Natal na 
manhã da última sexta-feira, 11. Nesta data, a Cresol promoveu um Feirão de Negócios com 
algumas agências de carros e motos de municípios vizinhos e de Irineópolis, que mostraram 
seus últimos lançamentos em estandes montados em frente à agência. Na ocasião foi feito 
o quarto sorteio da promoção Sonho de Prêmios Cresol,  um climatizador de ar Consul, que 
teve como ganhador João Arnaldo da Silva, do Serrito, associado do PA da Cresol Canoinhas. 
Também foram entregues os prêmios aos vencedores do Concurso Cultural “Sonho Meu”, 
pelo Coordenador Élzio Holzaphel e Antônio Carlos Senff, vice-presidente da Cooperativa. 

1° lugar: uma bicicleta para a aluna Flavia de Jesus Meirelles (9 anos) – N.E. Adolfo 
Konder, moradorada Serra Chata. 2º lugar, um tablet para Joel Elois Junior (10 anos) – 
Escola Jandira Brandel de Souza, morador da localidade de Serrinha dos Gonçalves. 3º 
lugar, uma aplicação de R$ 200,00 na Cresol, para Emili Kaiane Estrizer (7 anos) do N.E. 
Adolfo Konder, ela mora na localidade do KM 13, e 4° lugar, um jogo pedagógico Xalingo, 
para Karin Aparecidsa Bossow, doN.E. Guilherme Bossow, da localidade de Rio Branco

ELEIÇÕES 2016
Gelson Merísio, presidente estadual do 
PSD, no dia 2 de dezembro, recebeu a 
visita da presidente do diretório municipal, 
vereadora Cleusa Clarice de Lima. Ela foi 
acompanhada do seu vice, Élcio Maydl; 
da vice-prefeita, Circe Neppel Sfair e do 
ex-vereador Geraldo Orlonski. Em pauta, 
além de assuntos internos da agremiação, 
o tema principal foi o papel que o PSD vai 

desempenhar nas eleições municipais de 2016. “Hoje o PSD conta com 242 pré-candidatos a prefeito. E o maior 
objetivo, agora, segundo Merísio, é transformar estes pré-candidatos em candidatos potenciais para eleger o 
maior número de prefeitos possíveis”, deixando claro aos correligionários que a mobilização é constante para se 
conquistar um resultado positivo nas eleições municipais do ano que vem.

ENCONTRO REGIONAL DO PSDB
O PSDB de Irineópolis promoveu na última sexta-feira, 11, um encontro regional que mobilizou 
centenas de filiados, autoridades, simpatizantes e lideranças da região do Planalto Norte para 
discutir estratégias para as eleições 2016. O evento foi realizado no salão de festas da Igreja 
Matriz Senhor Bom Jesus, que ficou completamente lotado.  Contou com a presença do senador 
Paulo Roberto Bauer; deputados Marco Tebaldi; Vicente Caropreso; ex-prefeito de Bela Vista do 
Toldo, Adelmo Alberti (coordenador regional), presidentes de diretórios municipais, a presidente 
da Câmara de Irineópolis, RenateMaydl; vereadores e convidados especiais.O prefeito Juliano 
Pereira agradeceu a presença de todos e destacou o trabalho realizado no município na gestão 
do PSDB. Lembrou que Irineópolis é o município que mais gerou empregos na região. Agradeceu 
o apoio do senador Paulo Bauer e dos deputados Vicente Caropreso, em especial Marco Tebaldi, 
que tem ajudado o município com recursos de emendas. Apesar da queda de arrecadação, o 
prefeito garante que está fazendo o melhor que pode para bem atender a população e para 
manter os serviços essenciais nos setores de saúde, assistência social, educação e infraestrutura. 
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SAÚDE

Casa dos Diabéticos 
é inaugurada

CANOINHAS

Segunda-feira, 14, aconteceu 
a inauguração das obras de re-
forma e ampliação da Casa dos 
Diabéticos. Situada na Rua Frei 
Menandro Kamps, no Centro de 
Canoinhas, a Casa dos Diabéti-
cos tem como objetivo atender 
com qualidade os pacientes por-
tadores de Diabetes, uma doença 
silenciosa e crônica que merece 
cuidados e atenção especial.

A secretária municipal da 
Saúde, Telma Bley presente no 
evento, agradeceu as agentes 
de saúde e toda equipe parceira 
que se dedicou muito para a 
finalização do trabalho. “Hoje 
temos uma casa bem equipada, 
que suas paredes possam apoiar 
os diabéticos, e que eles possam 
por meio dos atendimentos de 
qualidade que ofereceremos 
aqui, ter cada dia mais qualidade 
de vida”, disse a Secretária.

O prefeito Beto Faria finali-

zou o evento com seu discurso 
e descerramento da Casa, agra-
decendo a presença de todos 
e mencionando também que a 
função dos administradores pú-
blicos é otimizar a utilização dos 
recursos para proporcionar uma 
condição de vida de qualidade, 
otimismo e bem estar aos pa-
cientes que possuem Diabetes. 
“Hoje é um dia de alegria, dia de 
celebrar uma conquista há mui-
to tempo sonhada e que neste 
momento se torna realidade. A 
Prefeitura Municipal parceira 

do Governo Estadual fazem 
com que a estrutura da saúde 
de Canoinhas seja considerada 
uma das melhores do Estado. 
E para isto o trabalho vem 
acontecendo há muito tempo. 
Quando existem pessoas sérias 
na distribuição de recursos, as 
obras acontecem e todos podem 
contar com o executivo munici-
pal para que esta Casa funcione 
e atinja seu principal objetivo, 
que é cuidar da população com 
Diabetes que precisa de atenção 
e cuidados diários”, falou.

Descerramento da faixa feito pelas autoridades

DIVULGAÇÃO

A Companhia Integrada de Desenvolvimento 
Agrícola de Santa Catarina (Cidasc), regional 
de Canoinhas, realizou a entrega dos certifica-
dos e premiações do “Concurso Cultural Esta-

dual Sanitarista Junior”, que premiou os alunos 
que obtiveram o melhor rendimento dentro do Projeto 
Sanitarista Junior na sexta-feira da semana passada, 11. 
De Canoinhas, a aluna que se destacou com sua redação e 
receberá um tablet do Governo do Estado foi Alessandra 
Zilles, que frequenta o 6º ano do Ensino Fundamental na 
Escola Rural Municipal Bonetes de Cima, da localidade 
de Bonetes.

PROJETO SANITARISTA
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Saúde

A soja, um grão de origem milenar, 
é excelente fonte de proteínas 
vegetais, é rica em vitaminas e 

minerais. Como nosso organismo não 
possui reservas naturais de proteínas, 
é preciso ingeri-las diariamente.

O teor protéico da soja está ao 
redor de 40%, sendo que a maioria 
é constituída de proteínas hidros-
solúveis, destacando-se a glicinina. 
O elevado valor nutritivo da soja e 
a alta degestibilidade devem-se à 
Glicinina que tem na sua estrutura 

semelhante à proteína do leite cha-
mada Caseína.

As proteínas, ao transitarem pelo 
sistema gástrico, são divididas as 
unidades menores chamados de ami-
noácidos, que atravessam os intesti-
nos, são obsorvidos pela circulação, 
e transportados até o fígado, onde 
recuperam suas estruturas protéicas, 
necessárias para o organismo. Existem 
alguns aminoácidos que o organismo 
não consegue sintetizar, havendo, 
portanto, de fornecê-los já prontos. São 

aqueles essenciais: valina, mitionina, 
lisina, fenilalanina, isoleucina, treonina 
e triptofano.

LÍPEDES
Cabe ressaltar aqui que o óleo de soja, 
rico em vitamina E, sendo um óleo de 
origem vegetal está isento de coleste-
rol. A soja é rica em óleos insaturados, 
essenciais para o crescimento, e a 
manutenção das condições normais da 
pele, bem como para reduzir os níveis 
de colesterol do sangue.

CARBOIDRATOS
A soja é quase desprovida de amido e 
é, de maneira geral, pobre em cabroi-
dratos (cerca de 5%). Os principais car-
boidratos são a rafinose e a estaquiose, 
que não são atacados pelas enzimas do 
estômago e passam para os intestinos 
servindo de nutrientes para microor-
ganismo benéfico da flora intestinal, 
além de exercerem de funções de fibras 
vegetais, estimulando os intestinos, na 
eliminação de substâncias tóxicas do 
organismo. 

Terapeuta Naturista - ANTN nº 1023/96
E-mail: chm_64@yahoo.com.br

Saúde 
Natural

CLAUDIO MATHIAS

A riqueza da SOJA
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Doença matou 7,6 mil pessoas em Santa Catarina em 2014

CANOINHAS

Fosfoetanolamina pode salvar 
vidas de pacientes com câncer

ESPERANÇA

A Comissão de Saúde da As-
sembleia Legislativa promoveu 
na semana passada, em parceria 
com a Escola do Legislativo De-
putado Lício Mauro da Silveira, 
o “Seminário catarinense fosfoe-
tanolamina, uma esperança para 
a vida”, destinado a debater e 
esclarecer a eficácia da substân-
cia no tratamento do câncer. O 
evento, realizado no Auditório 
Antonieta de Barros, contou com 
a participação do coordenador 
da pesquisa sobre a substância 
na Universidade de São Paulo, 
Gilberto Orivaldo Chierice, e sua 
equipe, além de representantes 
de entidades da área da saúde, 
médicos oncologistas e pacien-
tes que fazem uso da substância.

“O Brasil tem acompanhado 
com muita atenção o debate 
sobre a fosfoetanolamina, que 
trouxe uma esperança para os 
pacientes com câncer”, disse 
a presidente da comissão, de-
putada Ana Paula Lima (PT), 
na abertura do seminário. Ela 
informou que houve mais de 
7,6 mil mortes em decorrência 
de câncer em Santa Catarina em 
2014. Para 2016, a estimativa 
é de que 600 mil novos casos 
serão diagnosticados no Brasil. 

COMO A FOSFOETANOLA-
MINA FUNCIONA
Salvador Claro Neto, doutor em 
Química, único pesquisador da 
equipe de Gilberto Chierice que 
continua na USP de São Carlos 
produzindo a substância, fez 
uma apresentação técnica sobre 
o funcionamento da descoberta. 
“Se conseguirmos uma substân-
cia que cure pelo menos 50% 
dos tipos de câncer, se essa cura 
for possível, ela deve pertencer 
à humanidade”, adiantou.

O câncer surge de uma 
disfunção celular, de origem 
proteica ou lipídica, conforme 
o pesquisador. O caminho de 
atuação da fosfoetanolamina é 
a disfunção de origem lipídica. 
“Desde os anos 80 sabe-se que 

a mitocôndria da célula com 
câncer não funciona. A célula 
com câncer tem uma respiração 
anaeróbica, gera menos energia 
e é uma fonte poluidora, pois 
produz acidez. O excesso de 
acidez dentro da célula provoca 
uma mutação no DNA, gerando 
uma célula diferenciada, que 
ao se reproduzir gera o tumor. 
Qualquer célula de câncer tem 
essa característica”, ensinou.

Conforme a pesquisa, o 
gerador da disfunção celular é o 
mau funcionamento da mitocôn-
dria, provavelmente provocado 
pela falta de ácido graxo. A partir 
da ingestão da fosfoetanolamina, 
associada a uma dieta rica em 
óleos essenciais, o fígado do 
paciente sintetiza a substância 
fosfatidiletanolamina, que vai 
atuar dentro da célula do cân-
cer para recompor a membrana 

mitocondrial. Chegando à mem-
brana da matriz, ela descarrega 
o ácido graxo e faz a mitocôndria 
voltar a fosforilar (produzir 
energia). Como o DNA da célula 
está modificado, o núcleo da cé-
lula não suporta aquela energia 
e manda a mitocôndria parar. 
Esse processo leva à morte da 
célula, e com isso o organismo 
começa a eliminar o tumor. Na 
prática, a substância sinaliza as 
células cancerosas para remoção 
pelo sistema imunológico. “Não 
tem truque e não tem veneno. 
Estamos apenas fazendo a mi-
tocôndria voltar a funcionar. 
Nunca vamos curar o câncer se 
não for pelo nosso próprio meta-
bolismo”, ressaltou Claro Neto.

CÂNCER E A GENÉTICA
Na opinião do pesquisador, o 
resultado derruba a tese de que 

o câncer é provocado por fatores 
genéticos. “Deixamos de olhar 
para o DNA como causador do 
câncer, isso é inédito na medici-
na. A alteração do DNA é uma 
consequência do câncer, não 
a causa.” Há 25 anos, quando 
a equipe do doutor Gilberto 
Chierice iniciou a pesquisa, não 
havia nenhum trabalho científico 
sobre uso da fosfoetanolamina 
no tratamento do câncer. Hoje 
são mais de 1,1 mil.

COMO A SUBSTÂNCIA 
É PRODUZIDA
Outro pesquisador da equipe, 
o doutor em Ciências da Saúde 
Otaviano Mendonça informou 
que a fosfoetanolamina é sinte-
tizada a partir do ácido fosfórico, 
além de etanol, hidrogênio e 
oxigênio. “São as substâncias 

mais abundantes que temos no 
nosso planeta, por isso a fosfo-
etanolamina é muito barata”, 
disse. A pílula é completamente 
segura, conforme o pesquisador. 
Ele revelou que há 25 anos al-
guns membros da equipe tomam 
duas pílulas por dia, dosagem 
calculada a partir da quantidade 
de ácido graxo que a pessoa tem 
no organismo.

O coordenador da equipe, 
Gilberto Chierice, complemen-
tou que a fosfoetanolamina é 
uma substância que o ser hu-
mano tem no organismo. Por 
isso a substância sintética não 
causa toxicidade nem interação 
medicamentosa. Ele explicou 
como a pesquisa foi realizada ao 
longo de mais de 20 anos com 
diversos grupos de pacientes 
com câncer. 
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As ofertas são para atuar em ações e programas 
operacionalizados pela Secretaria de Educação, 
Administração, Assistência Social e Saúde

CANOINHAS, 18 DE DEZEMBRO DE 2015

Ligue e anuncie: 
3622-1571CLASSIFICADOS OS ANÚNCIOS SÃO DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DOS ANUNCIANTES

Envie também pelo e-mail: 
jornalcorreiodonorte@

hotmail.com Ligue e anuncie: 
3622-1571EMPREGOS

Vagas 
RH Canoinhas

FEMININAS 

- EMPREGADA DOMÉSTICA 
(com experiência e referencias)
- BABÁ (com experiência)
- OPERADORA DE CAIXA (com 
experiência)
- ESTAGIÁRIA (cursando 
Educação Física)

MASCULINAS

- MOTORISTA (CNH D)
- PADEIRO (com experiência)
- OPERADOR DE MOTOSSER-
RA (com experiência e curso)
- TÉCNICO EM REDE (teleco-
municações) – (com experiên-
cia)

AMBOS OS 
SEXOS

- ENFERMEIRO AUDITOR (com 
experiência)

Vagas disponíveis na RH Canoi-
nhas, anexo a CIPEC, em frente 
ao banco Bradesco, na rua Vidal 
Ramos, 861. Fone: 3624-0864. 
Acesse www.rhcanoinhas.com.br 
e confira o nosso quadro de vagas.

Inscrições 
para 
concurso vão 
até janeiro

MONTE CASTELO 

Vagas 
Job Center
FEMININAS

- AUXILIAR ADMINISTRATIVO 
(com experiência - para Três 
Barras)
- AUXILIAR ADMINISTRATIVO 
(com experiência)
- CAIXA (com experiência)
- 2 EMPREGADAS DOMÉSTI-
CAS (meio período, a tarde)
- EMPREGADA DOMÉSTICA 
(com experiência)
- SECRETÁRIA (para trabalhar 
das 17h30 às 21h30)
- 2 VENDEDORAS (com experi-
ência)

AMBOS OS 
SEXOS

- AUXILIAR DE ESCRITÓRIO (com 
experiência)
- GARÇOM/GARÇONETE (com 
experiência)

MASCULINAS
- ALMOXARIFE (com experi-
ência para trabalhar em Três 
Barras/SC)
- AUXILIAR DE PRODUÇÃO 
(com experiência)
- CHACREIRO (com experiência -  
para no interior de Três Barras)
- OP. DE REBOBINADEIRA 
MILE OU SENIOR (com experi-
ência para trabalhar em Feira de 
Santana/Bahia)
- SERVIÇOS GERAIS (com expe-
riência)
- VENDEDOR INTERNO (com 
experiência)

Vagas disponíveis na Job Center 
Recursos Humanos, rua Major 

Vieira, 837, centro, próximo 
do ginásio da AABB. 

Fone: 3622-5645.

VA
GA

S

MONTE CASTELO

PR
OC

UR
O

PROCURO EMPREGO - de babá, aten-
dente ou garçonete. Fone: (47) 8865-
1172 ou 8410-9566, Aline.

TRABALHO COMO MOTORISTA PAR-
TICULAR – Para automóvel, possuo 10 
anos de experiência e grande conheci-
mento de várias cidades do Brasil. Fone: 
3622-6995 ou 9985-2372, falar c/ Emilio.

PROCURO EMPREGO DE DIARISTA OU 
EMPREGADA DOMÉSTICA: faço qual-
quer atividade doméstica. Cobro apenas 
R$ 35 o meio-dia. Mais informações: 
8883-9237, falar com Franciele.

PROCURO EMPREGO - de diarista, para 
dia todo ou meio período. Fone: 9774-
0375, falar c/ Patricia.

PROCURO EMPREGO DE CHACREIRO 
- Fone: 9610-3655, falar c/ Francisco.

ANUNCIE
AQUI

3622-1571

SOU DIARISTA - Tenho 15 anos de expe-
riência e tenho disponibilidade para traba-
lhar no período da tarde. Fone: 8808-5323.

PROCURO EMPREGO DE DIARISTA - Es-
critório, meio período. Fone: 9123-5506, 
falar com Iracema.

PROCURO EMPREGO DE DIARISTA 
- Meio período, em escritório. Fone: 
9123-5506, falar com Nerilda.

PROCURO EMPREGO DE DIARISTA  - Babá, 
garçonete, atendente e outras. Fone: 
8865-1172 ou 8410-9566, falar c/ Aline.

PROCURO EMPREGO DE PADEIRO – Aju-
dante de padeiro, confeiteiro e outros. 
Fone: 8865-1172 ou 8410-9566, falar 
c/ Jonatan.

A prefeitura de Monte Castelo 
abriu inscrições para o processo 
seletivo, destinado a admissão 
em caráter temporário e de 
excepcional interesse público, 
para ocupar vagas que surgi-
rão durante o ano de 2016. O 
processo seletivo do edital n° 
001/2015 que oferece vagas 
para profissionais dos níveis 
alfabetizado ao superior, será 
coordenado pela empresa Infini-
ty Assessoria Pedagógica Ltda 
e tem carga horária semanal de 
10 ou 40 horas.

As ofertas são para atuar 
em ações e programas opera-
cionalizados pela Secretaria de 
Educação, Administração, As-
sistência Social e Saúde ressal-
vadas as nomeações que vierem 
a ocorrer em decorrência de 
Concurso Público. O município 
oferta vagas para os cargos de 
pedagogo, professor(a) nível 
médio – modalidade normal 
(magistério), professor(a) de 

língua portuguesa, professor(a) 
de matemática, professor(a) 
história,  professor(a) ge-
ogra f i a ,  p ro fessor (a )  de 
arte, professor(a) de inglês, 
professor(a) de educação física, 
cuidador, motorista, agente 
de obras e serviços públicos, 
agente de serviços públicos, 
assistente social, psicólogo 
e fonoaudiólogo. O candidato 
deverá acessar o site (www.
infinityprovas.com.br), onde o 
formulário de inscrição estará 
disponível até às 23h59min do 
dia 3 de janeiro de 2016, e aos 
procedimentos necessários à 
efetivação da inscrição. A taxa 
terá o valor de R$ 50,00.

As provas objetivas serão 
aplicadas na data prevista de 10 
de janeiro, em locais e horários 
a serem divulgados juntamente 
com o rol de inscritos. A publi-
cação do gabarito provisório 
será na data prevista de 10 de 
janeiro, após às 20 horas. Este 
processo seletivo terá validade 
de um ano, contando de sua 
homologação final.

DIVULGAÇÃO
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“Quem fez está rindo e nós 
continuamos sofrendo”

HOMICÍDIO?

PRISCILA NOERNBERG

BELA VISTA DO TOLDO

Filho de homem encontrado morto em Bela Vista do Toldo 
lamenta que a morte do pai ainda não tenha sido solucionada

“A sensação é de impunidade. 
Quem fez está rindo por aí e nós 
estamos sofrendo. Tem dias que 
não durmo direito”. O desabafo é 
de Alcindo Reichardt, 46 anos. O 
pai dele, que também se chama 
Alcindo, foi encontrado morto 
na casa onde vivia em Bela Vista 
do Toldo em 15 de agosto de 
2013. Até setembro deste ano 
acreditava-se que Alcindo havia 
cometido suicídio, mas informa-
ções divulgadas pelo Instituto 

PM faz campanha para reduzir 
número de motoristas embriagados

TRÂNSITO

PRISCILA NOERNBERG

CANOINHAS

O número elevado de motoristas 
presos por dirigem sob efeito de 
álcool motivou a Rádio Patrulha 
do 3ºBPM a agir. Policiais milita-
res têm feito operações a fim de 
coibir o aumento no número de 
motoristas que bebem e dirigem. 

Entre 15 de novembro e 15 de 
dezembro, 11 casos de embria-
guez com prisão em flagrante 
foram registrados no 3ºBPM. 
Somente no último domingo, 
seis motoristas bêbados foram 
flagrados conduzido automotores 
em Canoinhas. Por isso a PM 
está entregando panfletos edu-
cativos à população. No material, 

a despedida de uma moça que 
morreu vítima de acidente (veja 
no quadro abaixo) busca sensi-
bilizar os motoristas sobre as 
consequências do uso do álcool 
e a condução de veículos.

O motorista pego embriaga-
do terá uma multa no valor de 
aproximadamente R$ 2 mil e a 
Carteira Nacional de Habilita-

ção retida. Com o recolhimento 
da CNH será dada abertura a 
processo administrativo para 
suspensão do direito de dirigir 
pelo prazo de um ano. O con-
dutor que apresenta indícios 
de estar alcoolizado e se nega a 
fazer o teste do bafômetro tem 
multa do mesmo valor e sua 
CNH retida.

Geral de Perícia (IGP) divulgado 
naquele mês apontaram que 
Alcindo teria sido assassinado. 
“Mas mesmo com esta confir-
mação nada foi feito até agora e 
nós temos um sensação de falta 
de Justiça. Há uma demora mui-
to grande em se resolver este 
caso”, lamenta o filho que vive 
em Joinville.

Os filhos do primeiro casa-
mento, desde a morte do patriar-
ca, acreditavam nesta hipótese. 
Segundo Alcindo, o pai sempre 
falou criticou pessoas que co-
metiam suicídio: “ele dizia que 
isso não era coisa de homem”. 

Além disso, dias antes pai e filhos 
haviam se reunido para confra-
ternizar: “e ele estava muito 
bem. Almoçamos no domingo, 
fizemos planos e ele disse que 
queria roçar naquela semana”. 

O delegado regional Wagner 
Valdivino Meirelles afirmou 
ao CN que, pelas informações 
das investigações da época a 
hipótese mais provável continua 
sendo de suicídio e justificou: 
“o laudo pericial demorou dois 
anos para ser concluído, e ainda 
assim deixa muitas dúvidas, pois 
o perito não examinou o local 
do fato no dia em que a polícia 

tomou conhecimento da mor-
te, condição fundamental para 
conclusão do episódio. O perito 
somente compareceu ao local do 
fato depois que o corpo foi remo-
vido e o cenário original desfeito. 
Além disso, não há perícia que 
comprove que o projétil na ca-
beça da vítima é oriundo da arma 
encontrada no local, pois sequer 
foi feito exame à época. Assim, 
considerando que o exame de 
corpo de delito não foi realizado 
com informações colhidas direta-
mente pelo perito no dia em que 
o cadáver foi encontrado, muitas 
dúvidas ficam sem resposta. 

No último mês, 11 pessoas foram presas em flagrante pela polícia

Jovem morre em acidente, mas antes de morrer pede ao soldado do 
resgate que escreva algo para sua mãe: Mãe, fiz o que me pediste. 
Fui à festa, mãe. Fui a uma festa, e lembrei-me do que me disseste. 
Pediste-me que eu não bebesse álcool, mãe. Então, bebi uma “Sprite”. 
Senti orgulho de mim mesma e do modo como me disseste que eu me 
sentiria e que não deveria beber e conduzir. Ao contrário do que alguns 
amigos me disseram. Fiz uma escolha saudável, e o teu conselho foi 
correto. E quando a festa finalmente acabou, e o pessoal começou a 
conduzir sem condições. Fui para o meu carro na certeza de que iria 
para casa em paz.
Eu nunca poderia esperar. Agora estou deitada na rua, e ouvi o policial 
dizer: ‘o rapaz que causou este acidente estava bêbado’, mãe, a voz 
parecia tão distante. O meu sangue está escorrido por todos os lados e 
eu estou a tentar com todas as minhas forças não chorar. Posso ouvir os 
paramédicos dizerem: “a garota vai morrer”. Tenho a certeza de que o 
rapaz não tinha a menor ideia, enquanto ele estava a toda velocidade, 
afinal, ele decidiu beber e conduzir e agora tenho que morrer. Então 

por que as pessoas fazem isso, mãe? Sabendo que isto vai arruinar 
vidas? A dor está a cortar como uma centena de facas afiadas. Diz à 
minha irmã para não ficar assustada, mãe, diz ao papai que ele seja 
forte. E quando eu for para o céu, escreva “Menina do Pai” na minha 
sepultura. Alguém deveria ter dito aquele rapaz que é errado beber e 
conduzir. Talvez, se os seus pais tivessem dito, eu ainda estivesse viva. 
Minha respiração está a ficar mais fraca, mãe, e estou realmente a 
ficar com medo. Estes são os meus momentos finais e sinto-me tão 
desesperada. Eu gostaria que tu pudesses abraçar-me, mãe, enquanto 
estou esticada aqui a morrer, eu gostaria de poder dizer que te amo, 
mãe. Então: amo-te e adeus. Estas palavras foram escritas por um 
repórter que presenciou o acidente. A jovem, enquanto agonizava, ia 
dizendo as palavras e o soldado ia anotando muito chocado.
Este soldado iniciou uma campanha. Com este pequeno gesto pode 
fazer uma grande diferença. Se esta mensagem chegou até você, ao 
ignorá-la, você pode estar a perder a chance de conscientizar mais e 
mais pessoas e fazer com que a sua vida também corra perigo

Carta entregue pela PM aos motoristas de Canoinhas

”

“

Quatro 
suspeitos de 
assaltarem 
família são 
presos

ROUBO

Uma família que vive na 
localidade da Fartura, em 
Canoinhas, foi assaltada na 
noite de quarta-feira, 16. 
Quatro pessoas armadas 
teriam entrado na residência 
e prendido a família em um 
banheiro. Eles levaram R$ 
12 mil e um Fiat Strada. 
Policiais Militares conse-
guiram abordar uma das 
pessoas no caminho até a 
Fartura. Outra pessoa foi 
localizada também na locali-
dade depois de campana dos 
policiais. Com as investiga-
ções, próximo ao meio-dia 
desta quinta-feira, outras 
duas pessoas foram presas 
em Major Vieira. Com eles, 
as polícias Militar e Civil 
encontraram vários objetos 
que podem ser oriundos de 
furto. A Strada da família 
também foi recuperada. Um 
adolescente ainda segue 

Canoinhas

Pelas investigações da época, 
a hipótese mais provável é de 
suicídio mesmo. De todo o modo, 
buscaremos solucionar essas 
pendências junto ao IGP e, com 
elementos informativos colhidos 
nos autos, formar convicção so-
bre o fato apurado. Esse tipo de 
fato depende fundamentalmente 
do exame pericial, que deve ser 
realizado diretamente no cenário 
do fato, para que não haja equí-
voco na conclusão”.

Quando Alcindo morreu, a 
mulher dele estava em casa, mas 
diz não ter ouvido o tiro que ma-
tou o esposo. Peritos dispararam 
cinco tiros dentro da casa e o 
estampido foi ouvido a uma dis-
tância bem maior que o entorno 
da casa, que está abandonada. 
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PRISCILA NOERNBERG

CANOINHAS

Com mais recursos, 
prefeitos investiriam mais

Na busca pela melhoria da 
QUALIDADE DE VIDA

Quando o relógio anuncia o re-
creio, as crianças do pré-escolar 
do colégio Severo de Andrade já 
sabem que um lanche saboroso 
foi cuidadosamente preparado 
para alimentá-los. “A comida faz 
bem. Ela dá mais vida”, comenta 
o pequeno Nicolas Leite da Sil-
va, de seis anos. Diariamente 
a prefeitura de Canoinhas, por 
meio da secretaria de Educação, 
serve aos alunos da rede muni-
cipal de ensino como Nicolas 
em torno de 15 mil refeições. 
Somente no Programa de Ali-
mentação Escolar é investido 
todo ano uma média de R$ 3,7 
milhões, com recursos dos go-
vernos federal e municipal. 

Investimentos como os da 
merenda dos alunos da rede mu-
nicipal canoinhense são regidos 
por lei. As responsabilidades de 
cada ente federativo (Município, 
Estado e União) no Brasil são 
definidas pelo chamado Pacto 
Federativo que existe há mais 
de duas décadas – desde a 
Constituição de 1988. Um dos 
objetivos deste pacto é estipu-
lar a distribuição de recursos 
vindos dos impostos nestas 
três esferas. Hoje, a União 
detém 63% da arrecadação e 
destina aos Estados 24%; os 
Municípios ficam com apenas 
13%. Os prefeitos, no entanto, 
reclamam desta distribuição ale-
gando que as responsabilidades 
são maiores do que os valores 
repassados pela União.

Há anos existem discussões 
sobre um novo Pacto Federativo 
e até uma comissão na Câmara 

dos Deputados foi criada a fim 
de propor mudanças no país. Um 
das propostas da comissão es-
pecial busca manter e melhorar 
a qualidade da merenda servida 
a milhares de estudantes como 
Nicolas Brasil adentro. Indica-
ção feita pelos deputados quer 
alterar a Lei nº 11.947, de 16 de 
junho de 2009, para estabelecer 
novos valores a serem repas-
sados pelo Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação 
aos Estados e Municípios para 
complementação do custeio da 
alimentação escolar, e estabe-
lece critérios para atualização 
dos valores, garantindo que 
estudantes como o Nicolas pos-
sam desfrutar diariamente de 
uma alimentação balanceada e 
equilibrada.

As propostas desta comis-
são, no entanto, vão além dos 
cuidados com o que se come. 
Os deputados estão propondo 
e discutindo ideias que afetam 
as diversas esferas da vida. O 
sonho da canoinhense Maria 
Thomázia Cruiz Witt, 56 anos, é 
ver o bairro onde vive um local 
melhor para cuidar da família. 
“Tudo aqui precisa mudar. Quan-
do chove não há escoamento da 
água. Quando a máquina passa 
faz errado e o barro chega a en-
trar na casa de muita gente, que 
precisa de um pediatra também, 
por causa da quantidade de crian-
ças que temos aqui”. O sonho de 
ver o bairro transformado tam-
bém está incluído nas discussões 
da comissão criada para analisar 
e apresentar propostas sobre a 
partilha de recursos públicos e 
respectivas obrigações da União, 
dos Estados e dos Municípios. 

Com essa melhor distribui-
ção dos recursos, a prefeitura 
de Canoinhas, por exemplo, 

poderia investir mais em saúde e 
infraestrutura e fazer com que os 
anseios de Maria transformem 
o cotidiano dela e dos vizinhos 
para melhor.

Um das propostas do relató-
rio da comissão consiste na libe-
ração da utilização de parcela dos 
depósitos judiciais e adminis-
trativos pelos Estados, Distrito 
Federal e Municípios, conforme 
proposto pelo senador José 
Serra. Tal liberação possibilita-
ria a utilização destes depósitos 
para pagamento de precatórios, 
parcelas de dívidas, e serviria 
para custear investimentos em 
infraestrutura.

Para o secretário de Admi-
nistração de Canoinhas, Argos 
Burgardt, “o Novo Pacto Federa-
tivo vem para fazer uma propos-
ta mais justa da receita do nosso 
país. A base dele é isso. Hoje 
fica a maioria dos recursos com 
o Governo Federal, outra parte 
com o Estadual e em torno de 
13% com o Município. No Pacto 
Federativo a ideia é redistribuir 
isso de forma mais justa para 
quem mais utiliza que, de fato, 
é o Município”. 

O prefeito canoinhense 
Beto Faria (PMDB) argumen-
ta que a distribuição do bolo 
de arrecadação tributária in-
fluencia diretamente na vida 
das pessoas “porque o volume 
de recursos que tem para o 
Município administrar é base-
ado nessa proporcionalidade. 
E é nos Municípios que as 
atividades fins acontecem: a 
principal parte da educação, a 
assistência à saúde imediata e 
a infraestrutura. Quanto maior 
a participação dos Municípios, 
mais recursos teremos para in-
vestir na comunidade e por isso 
a discussão é fundamental”.

Os prefeitos do Planalto Norte 
Catarinense também lutam há 
anos por alterações na distribuição 
de tudo o que é arrecadado com 
impostos no Brasil para poder 
investir mais e melhorar a vida 
das pessoas. Com mais dinheiro, 
o chefe do executivo de Três Bar-
ras, Elói José Quege (PP), aponta 

que investiria em infraestrutura 
urbana com sinalização e pavi-
mentação: “na saúde poderíamos 
aumentar o número de medica-
mentos distribuídos à população, 
principalmente no distrito de São 
Cristóvão. Na área da segurança 
pública, investiríamos em câme-
ras de vigilância nos setores ur-

banos”. O prefeito de Irineópolis, 
Juliano Pozzi Pereira (PSDB), gos-
taria de ampliar ações em todas as 
áreas de responsabilidade do Mu-
nicípio se tivesse mais recursos. 
Em Canoinhas, os investimentos 
iriam para o básico: “nunca sobra 
recursos para a Educação, Saúde 
e também para a Infraestrutura. A 

gente tem tentado dosar os recur-
sos para as atividades prioritárias, 
mas sempre com muita dificuldade. 
Teria de investir nessas condições 
básicas. E, além disso, na questão 
da infraestrutura para atrair mais 
empresas para termos mais em-
prego e gerarmos mais renda”, 
argumenta o prefeito Beto Faria.

Em tramitação
Uma das propostas da comissão 
especial foi recentemente apro-
vada pela Câmara dos Deputados 
e agora segue para apreciação do 
Senado. Trata-se da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) do 
Pacto Federativo (172/12), que 
proíbe a lei federal de impor ou 
transferir qualquer encargo ou a 
prestação de serviços aos Esta-
dos, ao Distrito Federal ou aos 

Municípios sem a previsão de 
repasses financeiros necessários 
ao seu custeio. Adicionalmente, 
o texto prevê que os atos sobre 
os repasses de serviços e en-
cargos somente poderão vigorar 
se existir dotação orçamentária 
para o pagamento das despesas 
decorrentes. Para isso, segundo 
o deputado Espiridião Amin(PP), 
membro titular da comissão, terá 

de haver aumento permanente 
de receita ou redução perma-
nente de despesa no âmbito 
federal que compense os efeitos 
financeiros da nova obrigação 
assumida pela União. Os proje-
tos em tramitação no Congresso 
podem oxigenar as economias 
das prefeituras e reforçar os 
cofres combalidos pela crise que 
assola o país. 

PRISCILA NOERNBERG

A turma do pré-escolar do Severo de Andrade na hora da merenda

Dona Maria Thomázia gostaria de ver o Loteamento Santa Cruz transformado

PRISCILA NOERNBERG

ARTECN

Mudança na partilha dos recursos públicos e nas obrigações dos entes federativos pode transformar a vida das pessoas
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O deputado Espiridião Amin (PP), 
membro titular da Comissão Espe-
cial do Pacto Federativo da Câmara, 
aponta que é necessário ir além: 
“vamos ter que repensar a finalidade 
e a compreensão do Estado brasileiro, 
porque, como Estado, ele não serve. 
O Estado quer mais impostos para 
cobrir as suas deficiências. Não tem 
palavra sobre os serviços públicos que 
ele tem negado: a Educação, a Saúde e 
a Previdência”, aponta. O deputado ar-
gumenta que é necessário reexaminar 
a quem o Estado deve servir, segundo 
ele, “sob pena de irmos decretando, 
primeiro, a descrença, que já está es-
tabelecida, depois a desmoralização e, 
no fim, o desejo de depredar”.

O coordenador do Mestrado em 
Desenvolvimento Regional da Uni-
versidade do Contestado e doutor 
em Ciências Humanas, Sandro Luiz 
Bazzanella, argumenta sobre a invia-

bilidade do atual modelo de Estado 
que temos hoje no país: “me parece 
que este modelo de Pacto Federativo 
é inviável mesmo que estes ajustes 
fossem adiante. Me parece que daqui 
a 30, 40 ou 50 anos a gente vai ter que 
enfrentar o fato de ter que dividir este 
país talvez em cinco grandes regiões. 
Afinal, políticas públicas que servem 
para a Amazônia não necessariamente 
servem para nós respeitando as dife-
renças. Políticas públicas e ações do 
Estado que servem para o Nordeste 
não necessariamente servem para o 
Sul do país e, o contrário também é 
verdadeiro. Este modelo de Estado 
centralizado, num país de extensão 
continental tem dificuldades de 
seguir adiante. Ele é inviável do 
ponto de vista da sua morosidade, 
do ponto de vista do custo para im-
plementação de políticas públicas em 
todo território nacional, do ponto de 

vista dos limites produtivos de seu 
tecido social. Me parece que o Brasil 
não é um país jovem. É um país que 
envelheceu e na condição da velhice 
é preguiçoso e mentiroso. Como 
sociedade brasileira mentimos para 
nós mesmos, preferimos ‘dar um 
jeitinho’, ou mesmo ‘levar vantagem 
em tudo’. Esperamos que o Estado, 
‘os políticos’ resolvam nossas con-
tradições. Pensar o Pacto Federativo 
é pensar o Estado que temos, seus 
limites e suas possibilidades. Eu 
penso que esta é a condição socie-
tária que nós vivemos e quando eu 
penso Pacto Federativo, eu penso 
sobre estas condições na medida em 
que eu tenho um Estado paquidér-
mico, centralizado, burocratizado e 
extremamente judicializado diante 
de uma sociedade apática, que na 
condição de mera espectadora se 
limite a aplaudir ou reclamar”.

“É preciso repensar o Estado”
Contraponto
Estudo feito pela Consultoria Legislativa da 
Câmara dos Deputados em março deste ano, 
no entanto, aponta que não há folga fiscal para 
reduzir os recursos da União para beneficiar os 
Estados e Municípios, se a redistribuição vier 
com a partilha das contribuições sociais. Estes 
recursos, aponta a pesquisa, já estariam com-
prometidos com os encargos de aposentadorias 
e pensões, no âmbito da Previdência Social, ou 
com o financiamento das ações inseridas nas 
políticas públicas de abrangência nacional; leia-
-se gastos com o seguro desemprego e o abono 
salarial e o Programa Bolsa-Família. Os estu-
diosos expõem que a hipótese tradicionalmente 
utilizada, e quase absurda na atual situação 
econômica, de aumentar a carga tributária seria 
o mais lógico para encaixar todas as pressões 
por mais gastos nos Estados e nos Municípios. 
Isso, no entanto, provocaria uma carga cada vez 
mais intolerável para os brasileiros.

O QUE É PACTO FEDERATIVO?
O Pacto Federativo, ou, como chamado atualmente, 
o Federalismo Fiscal, está definido na Constituição 
da República Federativa do Brasil (artigos 145 a 
162), nos quais, entre outros temas, são definidas as 
competências tributárias dos entes da Federação, e 

os encargos ou serviços públicos pelos quais são res-
ponsáveis estão definidos entre os artigos 21 a 32. O 
Pacto Federativo, retificado na Constituição de 1988, 
faz com que Municípios também sejam entes fede-
rativos e que têm que cumprir também o seu papel, 

não só dependendo de governo federal e estadual. 
Comissão Especial do Pacto Federativo criada este 
ano na Câmara dos Deputados estuda uma repartição 
mais justa de recursos e de obrigações entre União, 
Estados e Municípios.

MUDANÇAS APRESENTADAS PELA COMISSÃO DA CÂMARA PARA O NOVO PACTO FEDERATIVO

Utilização de parcela dos depósitos 
judiciais e administrativos pelos 
Estados, Distrito Federal e Muni-
cípios, conforme proposto pelo 
Senador José Serra. Tal liberação 
possibilitaria a utilização destes 
depósitos para pagamento de 
precatórios, parcelas de dívidas, e 
serviria para custear investimentos 
em infraestrutura. 

Aumentar de 10% para 12% a parcela 
do Imposto sobre Produtos AIndustriali-
zados (IPI) que é entregue aos Estados e 
ao Distrito Federal, proporcionalmente 
às respectivas exportações. A medida 
beneficia também os Municípios, já que 
recebem 25% dos recursos aqui referidos, 
distribuídos entre eles segundo os mesmos 
critérios fixados para a repartição do ICMS.

Aumentar em um ponto percentual os 
recursos do Fundo de Participação dos 
Estados (FPE), passando o Fundo a con-
tar com 22,5% no produto da arrecada-
ção do Imposto de Renda e do Imposto 
sobre Produtos Industrializados. 

Modificar a distribuição do Imposto sobre 
Comercialização de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) introduzindo o tamanho populacio-
nal como variável na formação do índice de 
participação. A ideia é reduzir de 75% para 
60% o peso do valor adicionado no cálculo 
das quotas do ICMS dos Municípios dando 
peso de 20% para a população local redu-
zindo de 25% para 20% o peso da variável 
cuja definição será feita pela lei estadual.

 Tornar o Fundo de Manutenção e Desenvol-
vimento da Educação Básica e de Valorização 
dos Profissionais da Educação (Fundeb) instru-
mento permanente de financiamento da edu-
cação básica pública, aumentar a participação 
da União na composição do Fundeb, incluir o 
planejamento da educação na ordem social 
e inserir novo princípio no rol daqueles com 
base nos quais a educação será ministrada.

Zerar a alíquota no Programa de Integração 
Social (PIS) e do Programa de Formação 
do Patrimônio do Servidor Público (Pasep) 
cobrado nas transferências feitas entre o 
governo federal com os governos estaduais 
e municipais.

Estabelecer novos valores para que 
os Municípios possam complementar 
o custeio da alimentação e do trans-
porte escolar via Fundo Nacional 
de Desenvolvimento pela Educação 
(FNDE).

Alteração do piso salarial profissio-
nal nacional dos agentes comuni-
tários de saúde e dos agentes de 
combate à endemia baseados na 
variação do índice oficial de infla-
ção e redução da volatilidade dos 
valores do Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM).

Proibição da lei federal de impor 
ou transferir qualquer encargo 
ou a prestação de serviços aos 
Estados, ao Distrito Federal ou 
aos Municípios sem a previsão de 
repasses financeiros necessários 
ao seu custeio.
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O PAPEL DE CADA ENTE DA FEDERAÇÃO

UNIÃO
Ensino superior e educação 
profissional
Estabelece regras para 
a atuação dos Estados e 
Municípios
Aplica, anualmente, o 
mínimo de 18% da receita de 
impostos

ESTADOS
Ensino fundamental e médio
Supervisionam seus sistemas 
de ensino
Obrigado a aplicar o mínimo 
de 25% de suas receitas

MUNICÍPIOS 
Instituições de ensino 
fundamental e educação 
infantil
Deve aplicar o mínimo de 
25% de suas receitas de 
impostos e transferências

UNIÃO
Coordena os sistemas inte-
grados de assistência à saúde 
de alta complexidade e de 
laboratórios públicos
Ministério da Saúde planeja, 

cria normas, avalia e fiscaliza o controle das ações do SUS
Responde pela metade dos recursos investidos na área

ESTADOS
Identifica estabelecimentos hospitalares de referência 
e gerencia sistemas de alta complexidade de referên-
cia regional
Cria suas próprias políticas de saúde e apoia a execu-
ção das políticas nacionais
Aplica recursos próprios de saúde e apoia a execução 
das políticas nacionais
Aplica recursos próprios (mínimo de 12% de sua 
receita) além dos repasses pela União
Repassa verbas aos Municípios

MUNICÍPIOS 
Garante serviços de atenção básica à saúde, por meio 
de uma secretaria ou departamento exclusivo
Presta ações e serviços em sua localidade, sendo o 
governo estadual e o federal parceiros na oferta desse 
atendimento
Aplica recursos próprios (mínimo de 15% de sua re-
ceita) e os repassados pela União e pelo Estado

UNIÃO
Policiamento da faixa de fronteira
Combate ao tráfico internacional 
e interestadual de drogas
Previne e reprime o contrabando
Patrulha rodoviárias federais
Articula a integração entre os 
órgãos de segurança pública e de 
justiça criminal

ESTADOS
Realiza segurança pública direta
Organiza e mantém o 
policiamento ostensivo realizado 
pela PM

MUNICÍPIOS
Desenvolve ações de prevenção 
à violência, com a instalação de 
equipamentos públicos como 
iluminação, câmeras
Cria guardas municipais para 
a proteção de bens, serviços e 
instalações

EDUCAÇÃO SEGURANÇA

SAÚDE

UNIÃO
Coordena o Sistema Nacional de Cultura
Transfere recursos do FNC aos Estados e 
Municípios
Convoca e realiza a Conferência Nacional 
de Cultura

ESTADOS
Coordena o Sistema Estadual de Cultura
Transfere recursos do Fundo Estadual aos 
Municípios
Convoca e realiza a Conferência Estadual 
da Cultura

MUNICÍPIOS 
Coordena o Sistema Municipal de Cultura
Apoia as comunidades e os cidadãos 
envolvidos com a cultura local com 
recursos do Fundo Municipal de Cultura
Convoca e realiza a Conferência 
Municipal de Cultura

CULTURA
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INFLUÊNCIA DO 
SOMBREAMENTO SOBRE 

UMA PASTAGEM DE 
MISSIONEIRA-GIGANTE

A grama missioneira-gigante é uma espécie nativa do 
Sul do Brasil e seu desempenho e persistência em am-
bientes sombreados fazem com que essa espécie seja 

indicada para uso em sistemas silvipastoris (SSP). No entanto, 
a adaptação a diferentes intensidades de sombreamento é 
uma das principais características de uma espécie forrageira 
em SSP, principalmente em sombreamentos mais intensos.

Em um SSP tradicional com as árvores plantadas a in-
tensidade de sombra aumenta com o tempo em função do 
crescimento das árvores e em geral, a pastagem diminui sua 
produção. Nas caívas, que são SSP naturais onde se extrai erva-
-mate junto à criação animal, o sombreamento é produzido 
por considerável diversidade de espécies arbóreas, com dis-
tribuição aleatória na área. Árvores como pinheiro-araucária e 
imbuia apresentam copas bem desenvolvidas, que sombreiam 
grande proporção do solo, em diferentes intensidades. Dessa 
forma, a forrageira implantada nas áreas de caíva deve apre-
sentar potencial produtivo em sombreamentos intensos em 
todo seu ciclo de desenvolvimento. 

Dessa forma, foi desenvolvido pela Epagri/Estação Expe-
rimental de Canoinhas uma pesquisa para avaliação do efeito 
do sombreamento intenso em uma área de caíva sobre a 
produção da missioneira-gigante consorciada com amendoim-
-forrageiro e com trevo-branco. As pastagens foram plantadas 
sem revolvimento do solo e após o estabelecimento foram 
adubadas anualmente com calcário, fosfato, uréia e cinza de 
biomassa. A duração do período de avaliação foi de dois anos.

Como resultado principal foi verificado que o sombre-
amento reduziu mais de 50% da produção da pastagem. 
Quando o sombreamento limitava mais de 40% da luz que 
chegava ao solo, a produção da pastagem foi muito baixa. 
Dessa forma, a recomendação é de plantio da missioneira em 
áreas de caíva mais abertas, onde no máximo 30% do solo 
fique sombreado. Caso contrário, a redução da produção é 
tanta que não compensa o plantio dessa espécie que acaba 
produzindo menos que a grama nativa. O mesmo vale para 
outras espécies como braquiária, que também é indicada para 
sombreamentos moderados. Forrageiras como tifton, gigs ou 
hemarthria não devem ser plantadas em áreas sombreadas, 
especialmente, em áreas de caíva.

Ana Lúcia Hanisch
Pesquisadora Epagri/EECan

Esta coluna é de responsabilidade da 
Epagri - Estação Experimental de Canoinhas

Campo 
& LavouraInfestação de 

carrapatos aumenta 
nesta época

BOVINOS

EMBRAPA

BRASIL 

Temperaturas acima de 27°C e alta umidade do ar contribuem para a proliferação

Temperaturas acima de 27°C e 
alta umidade do ar contribuem 
para a multiplicação de carra-
patos bovinos (Rhipicephalus 
microplus). De acordo com a 
veterinária Márcia Cristina de 
Sena Oliveira, pesquisadora 
da Embrapa Pecuária Sudeste, 
condições ambientais propícias, 
como nesta época de chuva e ca-
lor, afetam diretamente a esses 
parasitas, facilitando a eclosão 
de larvas provenientes dos ovos 
colocados nas pastagens.

Segundo a pesquisadora, 
os prejuízos produzidos pelos 
carrapatos são significativos 
e difíceis de serem calcula-
dos. “Os gastos no controle do 
parasita são representativos, 
como construção de banheiros 
de aspersão, compra de acari-
cidas, pagamento dos serviços, 
medicamentos, redução da 
natalidade, entre outros. Além 
disso, os tratamentos podem 
gerar resíduos na carne e no 
leite e, ainda, contaminar o meio 
ambiente”, destaca.

Outra preocupação é com a 
saúde e bem-estar dos animais. 
Os carrapatos se alimentam 
de sangue. Cada fêmea pode 
ingerir até 0,5 ml. Ainda, trans-
mitem hemoparasitas para os 
bovinos, microrganismos que 
produzem doenças hemolíticas 
graves, conhecidas como a Tris-
teza Parasitária Bovina (TPB). 
Os principais sintomas da TPB 
são apatia, prostração, mucosas 
oculares pálidas ou amareladas, 
febre acima de 40°C, desidra-
tação, urina escura. Podem 
apresentar também sinais neu-
rológicos, principalmente rela-
cionados à coordenação motora.

De uma forma geral, a infes-
tação de carrapatos nos bovinos 
pode provocar perda de peso, 

diminuição na produção de leite, 
danos no couro, anemia, entre 
outros malefícios. Os métodos 
de controle devem incluir ações 
para reduzir o número de para-
sitas no gado e nas pastagens. O 
controle estratégico, conforme a 
pesquisadora, deve ser realizado 
com um acaricida que apresente 
mais de 90% de eficácia e ser 
iniciado na primavera, com in-
tervalos de 21 dias, até que se 
consiga uma infestação baixa no 
rebanho (cerca de 20 carrapatos/
animal). É importante que os 
acaricidas sejam usados nas 
concentrações indicadas pelos 
fabricantes, em dias secos, para 
que a chuva não lave o medica-
mento. A rotação de pastagens 
também é recomendada, dando 
um descanso maior de 90 dias 
para os piquetes. Outra dica é 
usar animais com suscetibilida-
de reduzida, o que irá diminuir 
a necessidade de tratamentos 
e a quantidade de parasitas nas 
pastagens.

CICLO
Os carrapatos apresentam vá-
rios estágios de desenvolvimen-
to. Márcia explica que as fême-
as, repletas de sangue, caem dos 

bovinos e fazem a postura dos 
ovos nas pastagens. Esses ovos 
originam as larvas, conhecidas 
como micuins, que ficam na 
ponta das folhas do capim.

Atraídos pelo calor, pren-
dem-se aos bovinos. Fixados na 
pele, alimentam-se do sangue do 
animal. Em seguida, as larvas 
transformam-se em ninfas e, 
posteriormente, sofrem dife-
renciação sexual. Os machos 
fecundam as fêmeas, que, ao 
redor do 21° dia, se ingurgitam 
com o sangue dos bovinos e 
caem para fazer a postura nas 
pastagens, reiniciando o ciclo.

Cada fêmea pode colocar cer-
ca de três mil ovos. As altas taxas 
de carrapatos em alguns sistemas 
de criação de bovinos é resultado 
da grande infestação presente nas 
pastagens, abrigo de cerca de 90% 
desses parasitas.

A redução dessa população 
só ocorre quando as condições 
ambientais não forem mais pro-
pícias ao desenvolvimento das 
larvas nas pastagens, ou seja, 
no período seco e frio. Porém, 
a larva pode se manter viável 
por períodos de até 200 dias 
nas pastagens, o que dificulta o 
controle.

Fixados na pele do bovino, os carrapatos alimentam-se do sangue

DIVULGAÇÃO
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KARIM BOEING PADILHA

Amigos de

4 patas
Neste Natal preocupe-se com aquele que 

foi seu companheiro o ano todo!

Deixar seu animal sozinho durante vários dias e, principalmente, 
durante a queima de fogos “não” é legal! O susto com os fogos é um dos 

principais motivos pelos quais os animais se perdem de suas casas.
O maior presente que nossos amigui-
nhos podem ganhar neste Natal é a 

nossa companhia! E, neste Ano Novo, 
troque os fogos barulhentos por fogos 
coloridos! Com certeza o espetáculo 
será mais bonito e nossos bichinhos 
ficarão mais felizes! Divirta-se, mas 

com eles!

CLICK DO PET I
O pequeno e charmoso Bolinha 
é um cão da raça maltês, muito 
fofinho e branquinho! Mesmo 

pequenino ele já demonstra 
muita personalidade, pois 

quando quer brincar, mamãe 
Carla e papai Gelson tem que 

se desdobrar e aceitar o desafio 
sem descanso! Ele já tomou con-
ta da casa e, principalmente, do 
coração do vovô, não é mesmo? 

Ele realmente é encantador!

CLICK DO PET II

Queria mandar um abraço para o Sr. Glauco João Bueno e seu filho Tiago, que 
confiaram aos meus cuidados a pequena Mel! Acredito que o trabalho do médico 
veterinário está sempre associado às mãos de Deus, pois a vida destes pequenos 
é muito frágil e na hora de uma emergência somente Ele consegue olhar com 
os nossos olhos, resgatar nosso conhecimento e agir com o nosso coração! 
Muito obrigada e que Deus ilumine sempre esta princesinha e toda sua família!

SEU MELHOR AMIGO PARA SEMPRE!
Eternize o seu companheiro, de uma forma diferente e profissional!     

PET BOOK para cães, gatos & outros animais. Agende sua sessão de fotos.

Prorrogado início 
do ano letivo para 
22 de fevereiro

EDUCAÇÃO

SANTA CATARINA 

Com o adiamento do início das aulas, o calendário 
escolar sofreu outras duas importantes alterações

Atendendo à solicitação da 
Federação Catarinense de Mu-
nicípios (Fecam) a Secretaria de 
Estado da Educação (SED), em 
conjunto com a União dos Diri-
gentes Municipais de Educação 
de Santa Catarina (Undime/
SC), decidiu nesta terça-feira, 
15, adiar a data do início do ano 
letivo de 2016 para o dia 22 de 
fevereiro.

Após análise conjunta do 
ofício encaminhado pela Fecam 
com o pedido de início do ano 
letivo 2016 para o dia 1º de 
março a Secretaria e a Undime 
informaram à Fecam que o 
pleito poderia ser atendido par-
cialmente. A decisão foi tomada 
em comum acordo levando em 
consideração a necessidade 
de cumprimento dos 200 dias 
letivos e 800 horas.

A proposta da SED e da 
Undime/SC foi apresentada na 
manhã desta terça à Fecam, 
em reunião que contou com a 
presença de representantes das 
Associações de Municípios e 
da Diretoria da Federação, em 
Florianópolis.

A nova data foi aceita pelos 
prefeitos presentes e permitirá 

manter a unificação dos calen-
dários escolares entre as redes 
públicas estadual e municipais, 
medida necessária para otimi-
zar os recursos do transporte 
escolar. “Nos últimos anos a 
definição do calendário escolar 
tem ocorrido de forma conjunta 
entre a SED, Undime e a Fecam 
e agora não poderia ser diferen-
te, comenta o diretor de Apoio 

ao Estudante, Osmar Matiola.
Com o adiamento do início 

das aulas para o dia 22 de feve-
reiro o calendário escolar sofreu 
outras duas importantes altera-
ções: em julho os alunos terão 
apenas uma semana de férias e 
os professores uma semana de 
recesso; e em dezembro serão 
apenas três dias para os exames 
finais.

Em julho os alunos terão apenas uma semana de férias

DIVULGAÇÃO

Mande seu nome completo e o nome do seu amiguinho, que publicaremos aqui.

(47) 9986-2945 ou 3622-5338 - kaeboeing@hotmail.com
CONSULTÓRIO VETERINÁRIO 4 PATAS 

Um feliz Natal e um próspero Ano Novo a todos os meus 
queridos leitores e seus amiguinhos de estimação! Até 2016!!
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Ligue e anuncie: 
3622-1571CLASSIFICADOS Envie também pelo e-mail: 

jornalcorreiodonorte@
hotmail.com

OS ANÚNCIOS SÃO DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DOS ANUNCIANTES

Imóveis
CASAS - VENDA

LOTES/TERRENOS

APARTAMENTOS

CONSULTÓRIO DENTÁRIO – Localizado 
no Alto do Mussi. Fone: 3622-2016.

BALNEÁRIO CAMBORIÚ - Aparta-
mento com 110m². Situado a rua 
2450, Edifício Lauseanne. Valor: R$ 
550 mil. Fone: (47) 9975-1799.

CASA DE MADEIRA PARA RETIRAR 
DO LOCAL – Com 67 m². Fone: 
3622-0682.

MARCÍLIO DIAS - Casa com 112 m², na 
rua Rodovia Wendelin Metzger, 2755. 
Valor: R$ 120 mil. Fone: 47 8869-6235.

LOTEAMENTO SANTA CRUZ – Casa 
de alvenaria, na rua Osvaldo Chagas, 
com 3 quartos, sala, cozinha, banhei-
ro, lavanderia, garagem para 2 carros. 
Fone: 9699-9260.

2 CASAS NO CAMPO D’ÁGUA VERDE 
– Medindo 71 m² frente IFSC, na rua 
Nicolau Fernandes, próximo a Av. 
Expedicionários. Valor: R$ 175 mil, 
cada casa. Fone: 9902-9823, 9144-
5425 ou 8853-8455.

ALTO DAS PALMEIRAS – Casa com 110 
m² e terreno com  369 m². Localizado na 
rua Alois Stueber, 98, próximo ao Maria 
Felícitas. Fone: 8823-5638.

MAJOR VIEIRA – Vende-se ou troca-se 
casa de alvenaria com 130 m², na SC-
477, no Salto de Canoinhas.Troca-se 
por casa em Canoinhas. Valor: R$ 150 
mil. Fone: 9711-0938, falar c/ Rute.

JARDIM ESPERANÇA – Casa na rua 
Basílio Humenhuk, 1596. Vende-se 
ou troca-se por casa em Canoinhas 
ou Rio Negrinho. Fone: 9764-8447.

CALÇAMENTO SÃO CRISTÓVÃO/
MARCÍLIO DIAS – Vende-se ou troca-se 
casa de alvenaria, terreno com 830 m². 
Fone: 8818-3426, falar com Moacir.

CENTRO - Sobrado novo em alvenaria 
medindo 140 m². Rua 3 de Maio, 
717, Centro (em frente à Sorveteria 
Esquimó). Valor: R$ 267 mil. Fone: 
47 8833-5460.

CAMPO D’ÁGUA VERDE - Casa de 
alvenaria seminova medindo 112 
m², terreno plano, todo murado, 
medindo 562,50 m². Rua Severo de 
Andrade, 223, próx. à nova loja Kelly. 
Fone: 3622-5969.

SALTO D’ÁGUA VERDE - Terreno na rua 
João Muller a 1,7 km da BR-280, com 
3,7 ha reflorestado, com 5500 árvores 
de Eucalipto, com 12 anos. Valor: R$ 
280 mil. Fone:  3622-0767 ou 8432-
0680-Tim, falar c/ Amadeus Polonisky.

CANOINHAS - Terreno rural com 10 
alqueires em Barra Mansa. Valor: R$ 
135 mil. Fone: 3622-0767 no horário 
comercial, 8432-0680(Tim) ou 9261-
5204(Vivo), com Amadeus.

TERRENO – Próximo a Sede da Evasa. 
Fone: 9129-9573.

ALTO DA TIJUCA – Casa de alvenaria, 
com 87 m², com terreno com 530 
m², na rua Ema Joana Kelner, 317. 
Fone: 8911-6719, falar c/ Leandro 
após às 15h.

CURITIBA - Em frente à UFPR, próximo 
a rua XV. Presidente Farias, 121, Ed. 
Ambassador, com 42 m². Valor R$ 135 
mil, aceita financiamento.  Fone:  47 
9989.5107 (OI).

Diversos

ROÇADA E CORTE DE GRAMA - Fone: 
9675-4948.

TUPPERWARE - Ligue para 3622-7012 
e fale com Domicella Brehmer. “Dou-
torzinho”, só o legítimo. Rua Benjamin 
Constant, 249.

LOCAÇÃO DE CAMA ELÁSTICA  E 
PAINÉIS PARA FESTA INFANTIL 
-  Princesa Sofia, Peppa Pig, Rapunzel 
Enrolados, Homem Aranha, Frozen e 
suporte de painéis com balões. Fones: 
3622-8299 / 8496-1280 ou 8901-5107.

ServiçosALUGUÉIS

SALA COMERCIAL - Com 45,00 m² na 
rua Francisco de Paula Pereira 1001, na 
frente da AABB no térreo e frente para 
rua. Valor R$ 750, sendo que nos pri-
meiros 5 meses será dado desconto de 
30% ficando o aluguel por R$ 525. Fone: 
3622-0767 com. ou 8432-0680 Tim.

TROCA-SE CASA – Em Canoinhas, 
Campo D’Água Verde, por casa em 
São Bento do Sul. Fone: 8464-3851.

ALTO DA TIJUCA – Casa na rua 
Heribert Maul, 107, com 500 m² de 
terreno e 277 m² construídos. Possui 
1 suíte, 6 quartos, 3 banheiros, 2 
cozinhas, 2 salas, 1 copa. Fone: 8407-
3039 ou 9955-1486.

CAMPO D’ÁGUA VERDE – Lote com 
300 m², na rua Joaquim Vieira de 
Lima ao lado da casa 1223. Valor: R$ 
30 mil. Fone: 9959-8523.

BELA VISTA DO TOLDO - Área rural 
na localidade de Rio da Areia de 
Cima, com 1,5 alqueires, todo para 
plantio. Fone: 8853-6762, 8892-8967 
ou 9617-0138.

BOA VISTA – Localizado na rua Gus-
tavo Witt, medindo 997,30 m². Valor: 
150 mil. Fone: 47 3622-6645.

INDUSTRIAL II – Terreno com 450 m², 
localizado no loteamento Dona Adelai-
de, livre de enchente. Fone: 3622-8435 
ou 8485-0750.

BAIRRO INDUSTRIAL I - Terreno com 
600 m², com projeto para 6 casas, de 
70 m², já está pronto. Situada na rua 
Guilherme Goestemeyer Sobrinho s/
nº. Fone: 3623-4165 ou 9671-3237.

CAMPO D´ÁGUA VERDE - Lote próximo 
a Funerária Mão Amiga, a 300 m da Av. 
Expedicionários, documentação toda 
em dia. Valor: R$ 63 mil, aceito carro no 
negócio ou apartamento maior. Valor: 
R$ 3624-2763 ou 8407-4724.

PINHEIROS – Terreno rural contendo 
propriedade plantio de eucalipto, 18 
mil pés com 7 anos. Aceita-se troca 
por imóvel urbano. Fone: 9169-5093.

IMÓVEL COMERCIAL

VENDE-SE OU ALUGA-SE PONTO 
COMERCIAL – Contendo sala para lan-
chonete completa e 1 sala comercial, no 
interior de Canoinhas. Aceita-se carro no 
negório Fone: 3623-4022 ou 9169-5093

VENDE-SE ANTIGO BAR DO JECÃO 
– Situado na rua Alvino Voigt, 2475. 
Valor: R$ 140 mil. Fone: 8444-3387.

MONTAGEM DE MÓVEIS - Peque-
nas reformas. Fone: 3622-7067 ou  
9257-2268.

ÁGUA VERDE - Terreno próx. ao antigo 
campo do Sonda, com 300m² (15X20). 
Valor: R$ 40 mil.Fone: Douglas (48) 
9102-4292 ou (47) 9191-2463 (Roque).

APARTAMENTO PARA TEMPORADA 
EM BALNEÁRIO CAMBORIÚ – Com 2 
quartos, 1 suíte e sacada com chur-
rasqueira, 1 quadra do mar. Fone: 47 
9750-8016.

VENDE-SE FLORICULTURA – Na rua Co-
ronel Albuquerque. Fone: 8838-8478.

PEDREIRO – Fone: 3622-8082 ou 
8453-4133.

VENDE-SE MÁQUINA DE LAVAR - Mar-
ca Muller. Fone: 9129-9573.

CAMPO D’ÁGUA VERDE – Casa mista, 
com 200 m² e terreno com 900 m². 
No final da rua Otávio Tabalipa. Valor 
a combinar. Fone: 3655-1197.

TELHAS FRANCESAS USADAS - 4,5 mil 
telhas por R$ 500. Fone: 3622-2016.

MARCÍLIO DIAS – Casa de madeira, 
com 2 quartos, garagem. Valor: R$ 
350. Fone: 8482-9319 ou 8437-1569.

TRÊS BARRAS – Lotes para moradia 
em São Cristóvão, na rua Rudolf Knop 
e Pedro Reitz, com 480 m². Valor a 
partir de R$ 10 mil (à vista). Fone: 
47 3623-4052 ou 9694-7702, falar 
c/ João ou Romilda.

TRÊS BARRAS – Lotes para moradia, 
na rua Adão Santarém, medindo 390 
m². Valor a partir de R$ 30 mil. Fone: 
47 3623-4052 ou 9694-7702, falar c/ 
João ou Romilda.

TRÊS BARRAS – Área comercial com 
3,200 m², na rua Adão Santarém. 
Valor a combinar. Fone: 47 3623-
4052 ou 9694-7702, falar c/ João 
ou Romilda.

MAJOR VIEIRA – casa mista com 200 
m², terreno com 900 m². No final da 
rua Otávio Tabalipa. Valor a combinar. 
Fone: 47 3655-1197.

TROCA-SE APARTAMENTO NO CEN-
TRO DE CANOINHAS – Por uma casa, 
próximo ao Centro. Fone: 47 9126-9133. DECORAÇÃO PARA FESTAS – Locação 

de brinquedos e locação de painel 
infantil. Fone: 3622-8435/8485-0750 
ou 9959-5861.

BELA VISTA DO TOLDO/TIRA FOGO 
– Terreno com 600m², à beira do as-
falto. Fone: 8853-1860 ou 9726-2643 
falar c/ Julieta.

CURSO DE CORTE E COSTURA – Cos-
tura básica para iniciantes e costura 
industrial. Preço especial para os 
primeiros alunos inscritos. Fone: 47 
9941-0959.

PRECISA-SE DE CASA PARA ALUGAR – 
Pagamos até R$ 400. Fone: 8842-7021.

CAMPO D’ÁGUA VERDE – Casa com 
69 m², na rua João Maria dos Santos, 
todo murado. Valor: R$ 145 mil, pode 
ser financiada. Fone: 9902-9823 ou 
8853-8455.

CENTRO - Casa na rua Coronel Al-
buquerque, 30, Centro - (próximo à 
Univale). Terreno medindo 520 m². 
Valor: R$ 480 mil. Fone: 8833-5460.

CENTRO – Terreno na rua Deodato de 
Lima 160, esquina com Frei Menan-
dro Kamps, medindo 411 m². Ótima 
localização. Fone: 47 3622-3711.

à Casa de alvenaria com 176,00 m² 
e terreno com 360,00 m².Contendo 
cozinha, copa, sala com lareira, 1 
suíte, 2 quartos, BWC, sótão.Rua: 
Álvaro Soares Machado – Indus-
trial I. Valor: R$ 220.000,00.

à Casa de madeira com aproxi-
madamente 81,00 m² terreno com 
867,49 m². Contendo 3 quartos, 
sala, cozinha, banheiro, copa, 
lavanderia, garagem para 2 carros. 
Rua: João de Andrade – Campo 
d’Água Verde. 
Valor : R$ 96.000,00.

à Casa de alvenaria com 71,00 
m² e terreno com 300,00 m². Con-
tendo 3 quartos, banheiro, sala, 
cozinha, lavanderia. Rua: Adão 
Tyszka – Alto das Palmeiras. 
Valor: R$ 140.000,00.

à Terreno urbano com 240,00 
m². Rua: Álvaro Soares Machado 
– Industrial I. Valor: R$ 65.000,00.

àTerreno urbano com aproxi-
madamente 450,00 m². Rua Agri-
mensor Genival Stelzner – Alto da 
Tijuca. Valor: R$ 65.000,00.

MAJOR VIEIRA - Ótimo ponto para 
comércio, situada na rua Argemiro 
Borges, Centro, próximo ao Banco do 
Brasil. Valor a tratar. Fone: 47 3622-
6974 / 9682-8209, falar c/ Zilda. 

IRINEÓPOLIS - Terreno urbano medindo 
12x25, loteamento Plugge. Fone: (47) 
9220-8410 ou 9267-1383.

FOGÃO A GÁS USADO - 4 bocas, 
marca Muller, na cor branco, em 
bom estado. Valor: R$ 200. Fone: 
9741-8194 ou 9137-0576.

FRETE DE MUDANÇAS – 3624-0859 
ou 9242-2572.

CASA EM ITAPOÁ/PARA TEMPORA-
DA - \Fone: 8886-5347 ou 9758-3339, 
falar c/ Jacqueline, 9608-7418 ou 
8864-4296, falar c/ Valdecir.

JANELAS DE FERRO - Quadriculadas 
com  1m X 1,20 m. Valor: R$ 190 cada. 
Fone: 3627-2235.

MEIA ÁGUA - Para retirar do local. 
Valor: R$ 1 mil. Fone: 9764-8447.

VENDE-SE OU TROCA-SE - Casa em 
Canoinhas por casa em Rio Negrinho 
ou São Bento do Sul. Localizada na 
rua Basílio Humenhuk, 1596, Jardim 
Esperança. Valor: R$ 150 mil. Fone: 
9764-8447.

CASA DE MADEIRA NO INTERIOR - 
Para retirar do local 50 m². Valor: R$ 
3 mil. Fone: 9261-4214.

BALNEÁRIO CAMBORIÚ – Vende-se 
cobertura nova. Área 198m². Valor: R$ 
550 mil. Fone (47) 8461-3075 WhatsApp 
ou 9995-5999 (Tim).

BALNEÁRIO CAMBORIÚ – Vende-se 
cobertura em fase final de acabamento 
Valor: R$ 395 mil. Fone (47) 8461-3075 
Whats ou 9995-5999 (Tim).

CONJUNTO PARA BANHEIRO - Cor 
branco. Valor: R$ 60. Fone: 8426-9119.

FOGÃO 6 BOCAS – Em ótimo estado. 
Valor: R$ 80. Fone: 8426-9119.

VENDE-SE EMPRESA PARA CONFEC-
ÇÕS DE UNIFORMES EM GERAL – 
Maquinário completo, prensa térmi-
ca e impressora sublimatica, máquina 
de bordado e modelagem completa. 
Fone: 3623-0820 ou 9170-0655.

VENDE-SE SOM MARCA PHILCO – Semi-
novo, para CD e DVD, pendrive, com 3 
caixas. Valor: R$ 500. Fone: 9168-9223.

VENDE-SE BOLACHAS DE NATAL – 
Cor branca e preta, com embalagens 
para presente. Fone: 3624-0140 ou 
8476-4391.

VENDE-SE CADEIRAS DE RODAS – Em 
ótimo estado. Fone: 9115-1394.

MAJOR VIEIRA - 1 alqueire e meio, 
bom para chácara. Fone: 9722-6621.

JOINVILLE - Localizado na rua Vila 
Nova, próximo de grandes mercados, 
com 2 quartos, cozinha,banheiro, 
sacada e 1 vaga na garagem. Valor: 
R$ 140 mil, aceita-se carro até 20 mil. 
Fone: 9783-3723.

COMPRO CAMA ELÁSTICA – Piscina de 
bolinha. Fone: 3622-6263, falar c/ Rose.

SERVIÇOS ESPECIALIZADO EM GRA-
FIATO – Orçamentos:  Fone - 47 8857-
5213 (Tim),  47 8438-3906 whats App 
ou leojleo@ibest.com.br.

CASA EM ITAPOÁ – Próximo ao mer-
cado Manchester. Fone: 3622-2029 
ou 9999-2201.

KIT NET – Na rua Paula Pereira, em 
cima da Fórmula Auto Peças. Fone: 
3622-6479, falar c/ Dorival.

LOCAÇÃO DE CAMA ELÁSTICA - Fone: 
8432-1576, 8428-6736 ou 9664-
2686, falar c/ Carlos ou Luciane.

ALUGA-SE CAMA ELÁSTICA – Fone: 
3622-4721 ou 9723-7405.  

GUARDA ROUPA – Com 6 portas e 1 
Raque com porta de vidro. Valor: R$ 
500. Fone: 8836-4912 ou 8874-7239, 
falar c/ Bernadete ou Antonio.

KIT NET – Localizada na rua 3 de maio 
n° 971, com 1 quarto, cozinha, bw, 
garagem para moto. Valor: R$ 380, 
incluso água, luz e internet. Fone: 
9222-9859.

ESTEIRA ELÉTRICA - Valor R$ 200. 
Fone: 9205-6169.

BEBÊ CONFORTO – Tema neutro. 
Ótimo estado. Valor a combinar. 
Fone: 3622-4774.

CASINHA DE BONECA – Em ótimo es-
tado. Valor: R$ 800. Fone: 9928-5802.

VENDE-SE MÁQUINAS DE CONFEC-
ÇÃO – 1 galoneira, 1 interlock, 1 reta 
industrial, 1 finger zig zag, 1 overlock 
butterfly chinesinha, 1 talhadeira, 
moldes e fios. Valor: R$ 5,2 mil. Fone: 
8916-3136, falar c/ Ana.

FORNO ELÉTRICO FISCHER – Em 
ótimo estado. Valor: R$ 100. Fone: 
8426-9119, falar c/ Dorival.

Animais
FILHOTES DE PINSCHER N° 2 – Fone: 
3627-2308.

BALNEÁRIO CAMBORIÚ – Com 2 
quartos, 1 suíte e churrasqueira na 
sacada, fica a a1 quadra do mar. Fone: 
47 9750-8016.

TERRENO PEDRA BRANCA - Com 
3,88 Há, sendo 2,42 Ha destocado, e 
6.000 pés de erva mate com 4 anos e 
1.000 pés de eucalipto com 2 anos  e 
uma casa com 70,00 m², aceita carro 
no negocio. Valor: R$ 170.000,00. 
Fone: 3622-0767, ligar em horário 
comercial ou 8432-0680 tim.

TRÊS BARRAS – Terreno com 7 mil 
m², situado na Rodovia Otavio Taba-
lipa, a 1 km do Posto da BR.Aceita-se 
carro no negócio. Fone: 3623-0456 
ou 8810-6607.

TRÊS BARRAS - Sítio em São João dos 
Cavalheiros, próx. ao Restaurante 
Colonial, com casa, água, escriturado. 
Fone: 9147-0709 ou 9731-0047, falar 
com Arildo.

CURITIBA/PR - Com 3 quartos, ótima 
localização, próximo do Shopping 
Palladium. Fone: (47) 9977-5010, 
com Gladson.

CANOINHAS - Edifício Santos Dumont, 
Apto 402, na rua Duque de Caxias, com 
área de 135m², com 1 garagem, 3 quar-
tos (1 com suíte), sacada com churras-
queira. Fone: 9154-4413 ou 3622-8774.

BICICLETA FEMININA - Sem marcha, 
em ótimo estado. Valor: R$ 200. 
Fone: 3622-0685.

ANTENA PARABÓLICA - Valor: R$ 
100. Fone: 3622-0685.

CONSERTO MÁQUINAS DE LAVAR E 
CENTRÍFUGAS - Busco na residência. 
Fone: 9129-9573.

NEGÓCIOS
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3622-1571 CLASSIFICADOS
OS ANÚNCIOS SÃO DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DOS ANUNCIANTES

Envie também pelo e-mail: 
jornalcorreiodonorte@

hotmail.com

Ligue e anuncie: 
3622-1571 CLASSIFICADOS

OS ANÚNCIOS SÃO DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DOS ANUNCIANTES

Envie também pelo e-mail: 
jornalcorreiodonorte@

hotmail.com

MOTOS

DIVERSOS

CAMINHÃO/TRATOR

PUNTO 2009 1.8 HLX – Cor preta, com 
59.500 km, completo, único dono. 
Valor: R$ 27 mil. Fone: 9102-8751.

KOMBI ANO 94 - Preço a combinar. 
Fone: 47 9722-6621, falar c/ Sandro. 

ASTRA ANO 2000 – Em excelente 
estado. Valor: R$ 15 mil. Fone: 3622-
2472 ou 8849-8013.

MOTOR RABETA PARA BARCO 5,5 
HP – Marca Branco, novo. Valor: R$ 
1 mil. Fone: 3622-7622.

PICAPE BANDEIRANTE ANO 76 – Óti-
mo estado. Valor: R$ 25 mil, falar c/ 
Dorivaldo. Fone: 8420-8735.

HONDA TWISTER CBX 250 ANO 2006 
– Valor: R$ 5,5 mil, aceito R$ 3 mil em 
dinheiro e R$ 2,5 mil em materiais 
de construção. Fone: 47 9204-7295 
ou 47 3622-7172, falar c/ Antonio.

MOTO SUZUKI DR 350.SE ANO 1995 
-  Valor: R$ 6,5 mil. Fone: (47) 3623-
0080 ou (47)8844-6413.

GOL G5 ANO 2010 -  Cor vermelho. 
Valor: R$ 19,9 mil. Fone: 8904-6875.

VAN PEUGEOT ANO 2013 – Cor prata, 
com ar condicionado, poltrona recli-
nável, bagageiro para 18 passageiros. 
Fone: 8843-1025.

FIAT STRADA CS ANO 2005 1.3 – 
Fone: 3629-0156 ou 9645-5027, Bela 
Vista do Toldo. HONDA FAN 125 ANO 2010 – cor pre-

ta, em ótimo estado. Valor: R$ 3,8 mil. 
Fone: 47 9778-7123, falar c/ César.

RETROESCAVADEIRA CASE - Ano 82. 
Valor a combinar. Fone: 9952-4239.

CORSA ANO 99 – Cor preto, em 
ótimo estado. Valor: R$ 9 mil. Fone: 
47 8869-6235.

COLHEITADEIRA MASSEY FERGUS-
SON - Ano de fabricação 1986, com 
plataforma de milho 4 linhas. Valor R$ 
80 mil. Fone: (47) 9220-8410, 9267-
1333 ou 8875-9071 (Irineópolis).

TRATOR VALMET ANO 83 – Ótimo 
estado de conservação, revisado. 
Valor a combinar. Fone: 47 9644-
7729 ou 9114-6193

CAMINHÃO MERCEDES BAÚ 608 ANO 
81 – Excelente estado, todo original. 
Valor: R$ 31,5 mil. Fone: 47 3653-2677 
ou 47 9243-1514.

BITREM TRANSTORA FACHINI 6 PILHAS 
/ ANO 1998 - Valor: R$ 78 mil. Fone: (47) 
3623-0080 ou (47)8844-6413.

VEÍCULO - RURAL ANO 68  - Toda 
original em bom estado. Valor: R$ 17 
mil. Fone: 8833-5460.

MOTO HONDA CB 450 DX -  Original, 
em ótimo estado de conservação, do-
cumentação em dia, com 44 mil Km, 
(2º Dono), pneus novos. Valor: R$ 8,5 
mil. Fone: 3622-6368, falar c/ Marlon;.

XTZ YAMAHA ANO 2011 – Cor preta 
e laranja, com partida elétrica, semi-
nova, com apenas 12 mil km rodados. 
Valor: R$ 4,5 mil. Fone: 3624-1273.

YBR FACTOR ANO 2011 – Cor verme-
lha, com partida elétrica, seminova, 
com apenas 17 mil km rodados. 
Valor: R$ 3,5 mil. Fone: 3624-1273.

GOL QUADRADO ANO 94 – Impecá-
vel, documento Ok. Valor: R$ 6,5 mil. 
Fone: 47 9638-7728 ou 9213-7393.

F 350 ANO 2001 – Cor vermelho. 
Fone: 3622-6613 ou 9932-0400, falar 
c/ Sandro.

1 LÂMINA FRONTAL – PAD 750. Va-
lor: R$ 25 mil. Fone: (47) 9220-8410 
– 9267-1383.

Veículos

CARROS
MONTANA 1.4 ANO 2010 – Com ar 
quente, direção hidráulica, apenas 45 
mil km rodados. Fone: 9631-8011 ou 
9708-8108.

ECOSPORT ANO 2012 – Cor preto, 4 
pneus novos, 57 mil km, único dono. 
Valor: R$ 38 mil, sem troca. Fone: 
9646-3381.

PROCURO CARRO PARA ASSUMIR FI-
NANCIAMENTO – Tenho Uno para ne-
gócio. Fone: 3624-0140, falar c/ Kátia.

CELTA LT 2014 – Ar condicionado, airbag, 
freios ABS, vidro, trava elétrica, comple-
to. Fone: 8856-9191, com Suellen.

UNO ANO 2004 – 2 portas, documen-
tação em dia, ótimo estado. Valor: R$ 
9,5 mil, aceita-se troca. Fone: 9272-
2696/8440-4618 ou 9933-8054.

MITSHUBISH- L 200 - cabine dupla 
4X4, Sport Preta, retificado motor e 
caixa em ótimo estado. Valor:  R$ 46 
mil. Fone: 3622-0767 ou 8432-0680.

FIAT UNO FIRE ANO 2002 – Valor: R$ 
9,8 mil. Fone: 8426-6079.

SAVEIRO CJ ANO 2013 – Com ar con-
dicionado, direção hidráulica, trava 
elétrica. Fone: 8843-1025.

TRATOR DE ESTEIRA CATERPILLAR D4D 
– Máquina trabalhando, laterais revi-
sadas recentemente, coroa e pinhão 
reforçados do D4E, com lâmina alta, 
acompanha garfo. Motivo de venda: 
aposentadoria. Valor: R$ 65 mil, aceita-
-se propostas e imóveis no negócio. 
Fone: 47 9188-9384 ou 8414-2094.

MOTO CG ANO 2006 – Documento 
Ok. Valor: R$ 3,5 mil. Fone: 9665-
5214 ou 3655-1197.

UNO ANO 96 – Cor cinza. Valor: R$ 4 
mil. Fone: 9665-5214 ou 3655-1197.

RETROESCAVADEIRA CASE 580H 
ANO 92 – Valor: R$ 45 mil, aceita-se 
carro na troca. Fone: 47 8897-7482 
ou 47 9906-4377.

SUZUKI GSXR 1000 - Cor azul e preta, 
ano 2002. Revisões e documentação 
em dia, moto em perfeito estado. 
Valor R$ 23 mil. Fone: 47 3622-7820 
ou 9641-3425.

MOTOR DE POUPA EVERUDE 15 
HP – A toda prova. Fone: 3622-4048.

KOMBI BAÚ ANO 97 – Modificada para 
trailer, com 3 beliches, fogão, banheiro, 
ótimo para camping. Valor: R$ 13 mil. 
Fone: 9919-9603, falar c/ Marcos.

PALIO ANO 97 – Cor branca, bem 
conservado. Valor: R$ 7 mil. Fone: 
9133-4661.

GOL QUADRADO ANO 95/96 – 1.6 cht 
legalizado, baixo e xenon. Valor: R$ 6,5 
mil. Fone: 9928-1599 falar c/ Welliton.

LOGAN AUTHENTIC 1.0 ANO 2015 – 
Com ar, direção, trava, airbag. Fone: 
3622-6986 ou 8824-5298.

FORD KA ANO 97 – Cor prata. Valor: 
R$ 4 mil. Fone: 9137-0769.

GPS USADO – Fone: 9137-0769

JOGO DE RODAS ESPORTIVAS ARO 
13 E 14 – Valor: R$ 200 e R$ 300. 
Fone: 8426-6079.

RETROESCAVADEIRA MASSEY 
FERGUSON ANO 95 - VALOR: R$ 45 
MIL. FONE: 3622-4321

CHEVETTE ANO 89 - Cor preto, 
documentado e transferência paga. 
Valor: R$ 4,5 mil. Fone:3622-5018 
ou 8896-8398.

FUSION SEL ANO 2009 – Automático, 
com baixa quilometragem, só utiliza-
do em asfalto, carro impecável. Fone: 
3622-3867/ 9267-7475 / 8866-1728 
ou 9732-1554.

SCANIA 111-5 ANO 79 – Motor caixa 
e diferencial do 112 HS.87. Valor: R$ 
32 mil, aceita-se veículo. Fone: 47 
8869-6235.

TOYOTA BANDEIRANTE ANO 90 – 
Dupla, impecável. Valor a combinar. 
Fone: 9990-2669.

CARRETINHA – Medindo 1,34m x 2 
m. Fone: 3623-1563 ou 8884-7073.

CORSEL 1 ANO 1975 – Todo original, 
motor novo, cor amarelinho-bege. 
Valor a combinar. Fone: 8829-2437.

PRISMA ECONOFLEX ANO 2008 - 
Com ar quente, vidro elétrico, trava, 
alarme. Valor da tabela FIPE. Fone: 
47 8427-6293 whats, falar c/ Vilmar.

FAN 2006 – Legalizada. Valor: R$ 2,8 
mil. Fone: 8426-9119, falar c/ Dorival.

CARRETA AGRÍCOLA  - Em bom esta-
do. Valor R$ 2 mil. Fone: 9205-6169.

CAMINHÃO WV 16170 – Basculante 
ano 95. Fone: 9202-1170.

F1000 MOTOR WM TURBINADA - 
Fone: 3622-3093 ou 8880-1898.

FORD FOCUS 2013 - Em ótimo es-
tado, com todas as revisões feitas 
na concessionária Ford. Fone: 8883-
4856 ou 3622-7323, falar c/ Márcio.

GOL ANO 2009 – 4 portas, ar quente, 
limp. Desembaçador. Valor: R$ 15,8 
mil, aceita-se troca. Fone: 9272-
2696/8440-4618 ou 9933-8054.
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ANIVERSARIANTES

18 DE DEZEMBRO
Dorival Groscopp
Araquem Ribeiro

Ana Maria Silva de Castro
Maria Elizabete da Rocha

Mario Antonio Alves Ferreira
Cristiane Gevieski

Osvaldina Fonseca Dusko

19 DE DEZEMBRO
Inacio Stafin

Alcides G Gonçalves
Augusta I.P.Wendt

Adelmo Veira Biscaia
Janaina Pereira

Aline Aparecida Kurcheski
Elizete Wzoreq
Tiliane Nayzer

Ilda Paul
Adelmo Veira Biscaia

20 DE DEZEMBRO
Monara Rayane Litz

Jacson Neves
Tierry Kalinoski

Luiza Loth
Salvador de Paula Ferreira

Natali Loik
Nilton Eduardo Pires

Ieda Maria Reinert Salomon

21 DE DEZEMBRO
Carolina Cardoso

Sergio Jarshel
Maria Maron Gmach

22 DE DEZEMBRO
Juliano Soares de Souza
Maria Madalena Olinek

Jessica Bueno de Oliveira
Monara Ap. Ferreira Bonete

23 DE DEZEMBRO
Dirce de Andrade

Vilma Ap.Bueno Correia
Monalisa Rodrigues

BODAS DE PRATA

BODAS DE COURO

FOTOS PARA ESTA 
COLUNA PARA A 

PRÓXIMA EDIÇÃO 
ATÉ O 

MEIO-DIA DE 
TERÇA-FEIRA, 22.

Comemora idade nova no dia 21, 
o jovem Augusto Rian Cordeiro. 
“Que a sua vida seja sempre 
repleta de grandes alegrias e 
realizações! Feliz aniversário!”, 
com carinho, de seus pais Adriano 
e Andreia, irmãozinho Adrian e 
demais familiares.

No dia 15, a princesa Alycia completou seis anos de idade. “Que 
Deus abençoe seus passinhos. Te amamos muito!”, um beijo de 
seu pai Andrei, Larissa e seus avós, Adilson e Nice.

Aconteceu domingo, 13, as Bodas de Prata do casal Ricardo J. Crestani 
e Jussara. O casal recepcionou familiares e amigos em casa: “a todos 
que participaram, obrigado, e que Deus os abençoe e os ilumine”.

Chegam esta semana 
diretamente da Bahia 

para matar as sau-
dades de seus amigos 

e familiares o casal 
Walter e Janaína. 

Sejam bem-vindos!
Paulo Romanovicz aniversaria 
hoje e recebe o carinho e o abraço 
do filho Marcos Paulo Romano-
vicz, nora, netos e esposa. “Feliz 
aniversário, pai! Que Deus te ilu-
mine sempre! Te amamos!”.

Completaram no dia 16 três anos de feliz união Jeffe e Léia: “que 
Deus continue cada dia mais abençoando este amor. O que Deus 

une, ninguém separa”.

Parabéns e felicidades para os irmãos Gilson e Jailson Spak. Gilson 
comemora idade nova no dia 21 e Jailson no dia 23. “Que o amor, a paz 
e a saúde estejam sempre presentes em suas vidas! Feliz aniversário!”.

Felicidades para a vó Imi que, na segunda-feira, 21, estará comple-
tando 82 anos de vida. “Que Deus abençoe e conceda a você saúde, 
paz, prosperidade e muitos anos de vida ao nosso lado. Parabéns, vó! 
Tudo de bom para você”, de seus netos Márcio Filho e Matheus e de 
seu filho Márcio e nora Daiana.

Guilherme Hack assoprou sua 
primeira velinha ontem.  “Que 
Deus sempre guie os seus passi-
nhos! Feliz aniversário, anjinho!”, 
beijos da madrinha Marli e do 
padrinho André.
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FORMATURA 15 ANOS FORMATURA 15 ANOS

15 ANOS

Neste sábado, 19, a princesinha Heloísa 
Tischler de Quadros comemora seu primeiro 
aninho. “Tão pequenina já trouxe tantas 
alegrias para a vida da família. Amamos 
muito você. Feliz aniversário”, são os votos 
da madrinha Fran, do padrinho Júlio e da 
vovó Maria!

Completa um aninho amanhã, 19, a linda 
Ana Clara. Seus pais Gisele Rosa Zap, Ivan 
Karpen e demais familiares desejam muita 
saúde e felicidade a este anjo lindo.

Arthur Henrique completou seis aninhos. 
“Amamos você e desejamos tudo de melhor 
que a vida possa lhe dar. Que Deus esteja 
sempre em seu caminho e  que você conti-
nue a ser essa criança amiga, doce e cheia 
de saúde, que leva alegria por onde vai e 
conquista a amizade das pessoas. Divirta-
-se bastante, alegre-se, cante, brinque, 
sorria! Seja Feliz”, com carinho, mamãe 
Carol, papai Emerson e mano Pedro.

Parabéns para Débora Marina 
Kohler de Lima Noernberg que 
celebra idade nova amanhã, dia 
19. “Que a paz do seu coração 
entre em sintonia com o seu bebê, 
que tudo se transforme em beleza 
e serenidade neste novo ano de 
sua vida e que você possa sentir 
o quanto é especial para nós”, um 
beijo especial de toda a família. 
Felicidades.

Bárbara Leber Muller Ribeiro forma-
-se hoje, 17, no curso de Arquitetura 
Urbanismo da Universidade Estadual 
de Santa Catarina (UDESC), na cidade 
de Laguna. Os pais Aidi e Jair Muller 
Ribeiro e a irmã Gabriele, felizes com 
a sua conquista, desejam a ela muito 
sucesso e felicidades.

No dia 5 de dezembro Bruna 
Hartmann Lara comemorou  
seus 15 anos com muita alegria. 
Desejamos a ela toda felicidade 
do mundo que Deus abençoe-a 
sempre. Com amor e carinho, de 
seus pais Rosélis Hartmann Lara 
e Nelson Lara.

Quem faz aniversário amanhã, 
19, é Alcides Gravi Gonçalves. “A 
vida, meu amor, é um livro e a 
cada dia escrevemos uma página 
de nossa história, seja linda, 
marcante, por ótimos instantes e 
lindas lembranças. Feliz aniver-
sário, Alcides!”, são os desejos de 
sua esposa Marli e família.

Quem esteve de aniversário dia 12 
foi a querida Sabrina Paula Pontes. 
“Que Deus te abençoe todos os dias 
de tua vida”, são os votos de Marli, 
sua mãe que te ama muito.

A gatinha Amanda Batista de Mattos as-
sopra velinhas hoje. Os beijos e os abraços 
carinhosos são dos papais Amilton e Elisete 
e de todos os familiares. Parabéns!

Felicidades mil para a jovem Sabrine Vatrim 
Correa de Lima, que ontem, 17, completou 
seus 15 anos e comemora com sua festa ama-
nhã, 19, no Clube Democrata. “Desejamos 
toda a felicidade do mundo e que Deus te 
proporcione muitas alegrias hoje e sempre”, 
com carinho,  de seus familiares.

Felicidades para o garotinho 
André Felipe Gabardo Beil, que 
no dia 21 completa seis aninhos. 
“Que Deus te abençoe hoje e 
sempre! Te amamos muito, filho”, 
beijos de seus pais Guido e Inês e 
irmãos Flavio e Letícia.

“Barbara Karoline Stachechen, parabéns 
pela conclusão do Ensino Médio. Esta é 
mais uma etapa vencida, que sua vida seja 
cheia de realizações. Felicidades”, são os 
desejos de seus familiares.

Eduarda Stachechen  Sachweh festeja 
amanhã, 19, seus 15 anos. “Parabéns, 
Duda! Que sua vida seja de muita luz, 
que todos seus sonhos se realizem e que 
Deus a proteja sempre”, são os desejos de 
seu pai Luiz, mãe Eliza, mana Carolina e 
demais familiares.
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CONVITE PARA MISSA 
DE 7º DIA

Os familiares de PLINIO GERÔNIMO DA SILVEIRA,  ainda 
consternados com o seu falecimento, convidam parentes 

e amigos para a MISSA DE 7º DIA de seu falecimento que 
será celebrada no dia 20/12/2015, domingo, às 8h30, na 
Igreja Matriz Cristo Rei. Desde já agradecem a todos por 

mais este ato de fé e caridade cristã.

n e-mail:  fertokarski15@gmail.comFERNANDO TOKARSKI 

Outros tempos

Magnífico registro fotográfico dos estudantes da escola do bairro rural de Fartura, 
no interior de Canoinhas. Possivelmente a imagem é de Curt Uhlig. A foto é do 
acervo de João Estácio Alves. 

lJoão Maria Schiessl, 84 
anos, faleceu no dia 25 de 
novembro e foi sepultado no 
cemitério da localidade de 
Rio d’Areia do Meio.

lEdvino Krull, 64 anos, fa-
leceu no dia 26 de novembro 
e foi sepultado no Cemitério 
Municipal de Canoinhas.

lLudomila Bojarski, 91 
anos, faleceu no dia 30 de 
novembro e foi sepultada 
no Cemitério Municipal de 
Canoinhas.

l Adriano Martins, 20 

anos, faleceu no dia 6 de 
dezembro e foi sepultado 
no cemitério da localidade 
de Rio dos Poços, em Bela 
Vista do Toldo.

lAntonio Nunes, 64 anos, 
faleceu no dia 8 de dezembro 
e foi sepultado no cemitério 
da localidade de Rio d’Areia 
de Baixo.

l F r a n c i s c a  B e c ke r 
Maia, 91 anos, faleceu no 
dia 9 de dezembro e foi 
sepultada no cemitério da 
localidade de Rio Claro, em 
Major Vieira.

MARCELINA KITZMBERGER PINTO
1 ANO DE FALECIMENTO

Parece que foi hoje que Deus te chamou 
para ficar junto Dele.Com tua partida entris-

tecemos, mas não podíamos esmorecer.  
Aos poucos percebemos que está sem-
pre perto de nós, olhando com carinho e 

ternura. Mesmo que de nós esteja distante, 
temos a sua proteção que é constante.

Mãe, ainda sentimos a sua presença em 
cada instante de nossas vidas. O que nos 

conforta é a certeza de nosso inevitável en-
contro no momento em que Deus resolver 

nos unir novamente. Deus agora tem você em seus braços, 
mas nós a teremos eternamente em nossos corações! 

Te amamos! Seus filhos.

CONVITE PARA MISSA

Ana Wardenski 
Grosskopf

Mãe...
Quatro anos se passaram e ainda a sua 
lembrança continua viva, presente, latente 
em nossas vidas, em tudo o que fazemos ou 
conversamos, em todas as partes da casa e 
dos lugares que você frequentava. E jamais irá desaparecer... Sabemos 
que não está longe, apenas do outro lado do caminho, porém, sentimos 
muito a sua ausência.... Em nossa memória não há lugar para o esque-
cimento somente para a saudade de ti, mãe, que nos dedicou sua vida e 
nos proporcionou tanta alegria. Mesmo não podendo mais te ver, te tocar, 
sentimos a tua proteção, pois sabemos que estará sempre junto de Deus 
olhando por todos nós, seus familiares e amigos. Deus agora tem você 
em seus braços, mas nós a teremos eternamente em nosso coração.

Convidamos a todos para a missa de quatro anos de falecimento 
que será celebrada dia 23/12/2015, às 19 horas, na Igreja Matriz 

Cristo Rei.
Seus familiares.

Missa de 1 ano:
Dia 22.12.2015 na Capela de Anta Gorda.

Dia 23.12.2015 às 19 horas, na Igreja
Nossa Senhora Perpétuo Socorro

HOMENAGEM DE TITO HELENO 
REINERT AO SEU SAUDOSO PAI 

PEDRO JACOB REINERT

Pai... 
Guiado pelas suas mãos, eu aprendi a andar. 
Guiado pelos seus olhos, eu aprendi a ver o 
mundo. Na sua imensa generosidade e amor 
você me acolheu em seus braços e em sua vida 
e doou-se a mim. Pai, você foi o meu porto 

seguro, a minha instância de paz, o meu om-
bro amigo, o meu maior mestre. E agora que 
você se foi, o vazio que deixa em minha vida é 
imensurável.
    Guardamos na memória a sua imagem de 
serenidade e profunda sabedoria, e em nossos 
corações o seu amor incondicional. A lembran-
ça do seu sorriso, que em tantos momentos de 
aflição nos consolou, é agora mais uma vez o 
que traz algum afago para os nossos corações. 
Lembraremos sempre de você com um sorriso 
no rosto, o mesmo sorriso que nos acalentou, 
que nos acalmou, e que nos ensinou, com 
muito amor e paciência, a seguir o caminho 
do bem e da retidão.
      Pai, a sua memória será para sempre hon-
rada, o seu nome e a sua história serão sempre 
repetidos com amor, carinho e respeito. Você 
continuará eternamente presente em nossas 
vidas e em nossos corações.

Vá em paz, e siga o caminho que Deus lhe 
convidou a seguir.
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BOLÃO 23 e FUTSAL perdem 
e não avançam nos JASC

Futsal perdeu três, das quatro partidas que disputou

JOGOS ABERTOS

As equipes do futsal e do bolão 
23 feminino não tiveram boas 
atuações na etapa estadual 
dos Jogos Abertos de Santa 
Catarina (JASC) que acontecem 
em Joaçaba, Luzerna e Herval 
D’Oeste até hoje, dia 18. As 
duas equipes foram eliminadas.

A ADC Canoinhas não con-
seguiu avançar para a segunda 
fase dos JASC. O time perdeu 
três, dos quatro jogos que dis-
putou. A única vitória foi alcan-
çada diante de Água Doce na 
sexta-feira. O time perdeu para 
Joaçaba, Xaxim e Florianópolis. 
Na partida contra Joaçaba, os 
canoinhenses marcaram gols 
contra e chegaram a desperdi-
çar um pênalti.

Para o técnico Tchelo, o 
desgaste físico, emocional e 

psicológico de uma equipe que 
recém havia levantado a taça de 
um campeonato dificílimo in-
fluenciaram na saída prematura 
dos JASC. “Contra Florianópo-

lis fizemos um grande primeiro 
tempo. Ganhávamos de 1 a 0 
e perdemos muitos gols. No 
segundo tempo jogamos bem 
até os cinco minutos iniciais. Aí 

Equipe feminina não conseguiu passar pelas seleções 
criadas pelos outros municípios

PRISCILA NOERNBERG/ARQUIVO PRISCILA NOERNBERG

CANOINHAS

O Ajax F.C. sagrou-se campeão da 1° Copa Estrela 
Azul Master 2015. A final aconteceu no último 
final de semana.

FUTEBOL

A Cancha de Bocha Água Verde agradece a todos que 
participaram do Torneio de Bocha Individual “Ervino 
Tremel”. Glaucio Komochena ficou em primeiro lugar, 
Ricardo Bechel em segundo, Altair Lemos em terceiro 
e Rogério Koch em quarto.

BOCHA

valeu a máxima: quem não faz, 
leva; e acabamos derrotados. 
Contra Água Doce foi a mesma 
história: muitos gols perdi-
dos, mas ganhamos de 2 a 1. 
Contra Xaxim perdemos, mas 
com certeza foi nosso melhor 
jogo. Contra Joaçaba iniciamos 
bem também, com chances de 
gol. Depois tivemos erros in-
dividuais e pagamos um preço 
caro. Contra adversários desse 
porte, em cada erro você paga 
um preço muito alto. Tenho que 
reconhecer que a final contra 
Mafra foi muito desgastante 
passando pelo tempo normal e 
prorrogação e foi difícil tanto no 
aspecto físico como no controle 
emocional e psicológico”.

BOLÃO 23
O bolão 23 feminino não con-
seguiu passar da primeira fase 
da competição que reúne ver-
dadeiras seleções do bolão. Na 

segunda, as mulheres perderam 
por 20 pontos de diferença 
para Blumenau (1356 x 1376). 
O time também jogou contra 
Rio do Sul e amargou mais 
um derrota: 1406 pontos para 
Rio do Sul, contra 1281 para 
Canoinhas. Na terça, Canoi-
nhas perdeu por cinco pontos 
de diferença para Chapecó. 
A equipe de Videira também 
venceu o time canoinhense por 
1397 a 1359.

O time masculino do bolão 
23 também não foi bem na es-
treia e perdeu as duas primei-
ras partidas. A equipe perdeu 
por 1418 a 1380 para Herval 
D’Oeste na quarta-feira. Xan-
xerê também venceu por 1405 
a 1390 a equipe canoinhense. 
Ontem, quinta, os homens en-
frentaram Florianópolis e Itajaí, 
mas até o fechamento desta 
edição os resultados não haviam 
sido divulgados.
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Orçamento será de R$ 137 milhões
CANOINHAS

CANOINHAS

O orçamento da prefeitura de 
Canoinhas para o exercício de 
2016 foi aprovado em segundo 
turno durante sessão ordinária 
realizada na terça-feira, 15, pelo 
legislativo canoinhense. Os dez 
vereadores votaram favoráveis 
aos projetos de lei nº197 e 
225/2015 que, respectivamen-
te, estabelece a elaboração das 
diretrizes orçamentárias (LDO) 
e que fixa em R$ 137.017.920,00 
as receitas e despesas do muni-
cípio para o próximo ano. 

Do total fixado pelo Executi-
vo Municipal, R$ 118.473.273,93 
são de receitas correntes e R$ 
18.544.646,07 de receitas de capital. 

A secretaria de Educação 
é a que deve consumir mais 

recursos: R$ 41.214.457,91. 
Na sequência vem a pasta de 
Saúde com R$ 34.077.027,36 
e a secretaria de Obras e De-
senvolvimento Urbano com 
R$ 23.645.957,00. Pela Lei 
Orçamentária Anual (LOA), a 
secretaria de Administração, 
Finanças e Orçamento deve 
utilizar R$ 13.482.812,27 das re-
ceitas, enquanto o Gabinete do 
Prefeito outros R$ 1.656.400,00. 

O repasse da prefeitura à 
Câmara Municipal foi fixado em 
R$ 4.350.000,00. Desse mon-
tante, R$ 2.850.000,00 deverão 
ser utilizados como despesas 
correntes com a manutenção 
dos trabalhos legislativos e folha 
salarial dos vereadores e servi-
dores. Outros R$ 1,5 milhão são 
de despesas de capital. 

A LDO segue sem emendas 

para a sanção ou veto do prefeito 
Beto Faria (PMDB). Já a LOA 
retorna com o próprio substi-
tutivo de alteração de valores 
proposto pelos vereadores e 
que havia sido encaminhado à 
Câmara pelo Executivo Munici-
pal. Projeto da LOA precisou ser 
substituído por causa de erros 
cometidos por quem elaborou 
a lei na prefeitura.  Mesmo que 
tenha sido aprovado, projeto foi 
criticado durante a tramitação na 
casa. “Desde que o projeto en-
trou aqui na casa, na análise das 
comissões foram constatados 
vários problemas. A comissão 
pedia para vir substitutivo aru-
mando determinada situação. 
Aí, arrumada determinada situ-
ação, tinha outra coisa errada. A 
primeira versão que veio para cá 
era impressionante a quantidade 

de erros que tinha: desde erro 
de grafia até erros em valores 
que não batiam. Demorou a 
ser votado porque solicitamos 
todas essas correções. Só eu 
que não faço parte das comis-
sões participei de três reuniões 
com o pessoal da Secretaria da 
Administração [...] Se algum 
vereador ainda ficou com dúvidas 

aí é questão de cada vereador. As 
comissões deram parecer de que 
estava apto a ser votado. A minha 
obrigação como presidente é 
colocar em votação a partir do 
momento em que as comissões 
dão este parecer de que está tudo 
ok e este parecer foi dado pelas 
comissões”, explicou a presiden-
te da casa, Cris Arrabar.

Orçamento foi aprovado pela câmara na teça-feira depois de várias correções ao projeto de lei
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Estacha - 80 anos

SOCIAL

Stern-Eth MARGARETH LUCIANE ZIEMANN

e-mail:  ethzie@gmail.com

BODAS DE MONISE E ROGÉRIO
Fotos Moisés

Aconteceu no dia 5 de dezembro o 
casamento de MONISE MARQUES BORGES 
e ROGÉRIO RODRIGUES, com cerimônia e 
festa nos salões  da ADC - RIGESA.  A noiva 
é filha de SIRLENE MARQUES BORGES e 
CARLOS ALBERTO BORGES e o noivo de 

MÁRIO e JURACI RODRIGUES.Aos noivos 
Monise e Rogério nosso carinho e desejo de 

felicidades.

No dia 12 de dezembro aconteceu a festa dos 80 
anos da querida ESTACHA OLISCOVICZ. Nas lentes 
de Foto Moisés, o registro da festa. A Dona Estacha 

todo nosso carinho e desejo de felicidades.

Formatura
No dia 11 de dezembro, em Lages-SC, 

a canoinhense CRISTINA FEDALTO 
CHICOSKI colou grau no Curso de 

Medicina da UNIPLAC. Cristina é filha de 
Fernando José e Maria Helena (Fedalto) 

Chicoski. Parabéns e sucesso, sempre.

Parabéns
Aniversariou ontem 
o médico Dr. Éder 
Voltolini (na foto, ao 
lado da esposa Cleidi). 
Feliz aniversário, seja 
feliz hoje e sempre.
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NA FILA DO CÉU
Dois amigos se encontram e um 
pergunta para o outro:
- Como você morreu?
- Congelado. E você, como morreu?
- Ataque cardíaco.
- E como foi isso?
- Imagine que preparei uma arapuca 
para minha mulher. Disse que ia 
viajar e voltei para casa à noite para 
flagrá-la com um amante, mas ao 
chegar em casa encontrei ela sozi-
nha, aí tive um ataque cardíaco e 
morri de felicidade.
- Se você tivesse olhado no freezer, 

nós dois estaríamos vivos.

PROGRAMAÇÃO DO CARDÁPIO 
DA SEMANA DE NAAL

Dia 24 - Peru assado
Dia 25 - Peru reassado
Dia 26 - Arroz e o resto do peru 
esquentado
Dia 27 - Arroz e o resto do peru de 
ontem com mistura
Dia 28 - Farofa do restinho do peru
Dia 29 - Vou jogar fora esses ossos, 
senão a mãe ainda vai fazer sopa de 
osso de peru.

PIADA

Minutos de Reflexão
ANTONIO PEREIRA COUTINHO

Como é que se escreve?
EDERSON MOTA

A DESCONFIANÇA CONTINUA

Muitos políticos cometem o erro de 
substituir o conhecimento pela 
afirmação de que é verdadeiro 

aquilo que eles desejam. Muitas vezes o ser 
humano se angustia e se perde por confiar 
em pessoas erradas e buscar felicidade em 
realidades sem consistência. Constitui sério 
desafio fazer um discernimento capaz de 
indicar caminhos seguros num campo tão 
minado como o das relações humanas. As 
pessoas que encontramos carregam no 
mais profundo de si mesmas uma dimen-
são de mistério. Quem ousaria dizer que 
as conhece? As coisas costumam brilhar 
pelas aparências, levando ao fácil engano. 
O senso comum seduz porque apresenta 
soluções imediatas: o ser humano supõe 
ingenuamente que aí esteja a verdade. 
Nosso país está em péssimas condições 
porque os poderes legislativos e executivos 
estão nas mãos de pessoas que perderam 
a direção do sentido da vida. São dois va-

lores básicos, fundamentais. E muita gente 
os perdeu pelas esquinas e andanças pela 
Suíça e pelo mundo afora: não ver sentido 
na vida é grave, frustrante; tudo se esvazia 
e empobrece, por falta de conteúdo, hori-
zonte, finalidade, razão de ser. Mais grave 
ainda é perder o rumo, a direção. Quem 
sabe como solução pedir asilo político. Pa-
rece que o Congresso Nacional é um barco 
à deriva, sem leme, sem lei e sem norte, é 
um desastre. Os precipícios se encaram e 
o pior pode acontecer. Sem endereço, ao 
envelope, a carta mais linda do mundo não 
chega ao destinatário. E vento algum ajuda 
navios errantes, sem rota definida, perdi-
dos em alto mar. São impressões da nossa 
mente chegam ao ponto de nos dominar, 
anulando todos os nossos pensamentos e 
comprometendo as nossas ações. Basta a 
você o que é seu, o que você faz. A conta 
corrente da sua vida tem o seu nome, os 
seus atos, a sua responsabilidade.

Poesia
POETA Arcafes

LUZ DE NATAL

É o grito de liberdade
Vontade de vencer

Entusiasmo que irradia
Deus ensinando renascer.

Pirilampos enfeitam as noites
Fazendo a felicidade ascender

Os olhos se perdem no belo
O Natal faz acontecer.

Apreciar esse momento
Faz parar de sofrer

Com o desastre intelectual
Que o demagogo quer se valer.

Nada seremos sem o Natal
Enlevamos sem perceber
Das intempéries da vida

A bonanza vem resplandescer.

Quiméras dão o impulso
Para o Natal nos merecer
A labuta é nosso presente
E não podemos esmorecer.

Acreditemos em melhorias!
Avançando sem temer
Depositando confiança

Em Deus ensinando vencer

RE
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CONCORDÂNCIA E OUTRAS DIFICULDADES
Sempre que falamos e escrevemos surgem dú-
vidas de concordância, às vezes, verbal, outras 
vezes, nominal. Por isso é preciso estudar os casos 
especiais para não enfrentar problemas.

1. IR AO DENTISTA ou IR NO DENTISTA?
“Ir a” é “ir rumo a”, “em direção a”; já “ir 

no” é “dentro de”, “servindo-se de”. Exemplo: 
Fui “ao” dentista “no” carro de Pedro. ( isto é: 
fui “até” o dentista, “servindo-me do” carro de 
Pedro.

2. A MAIORIA DOS ALUNOS FOI A FAVOR ou A 
MAIORIA DOS ALUNOS FORAM A FAVOR?

O verbo deve concordar com o sujeito e o sujeito 
não pode ser preposicionado. Sendo assim, está 
fora do padrão a frase: “A maioria dos alunos 
foram a favor da escola”, pois o verbo estaria 
concordando com o termo “alunos”, o qual não 
pode ser o sujeito, porque vem antecedido pela 
preposição “de”. Na verdade, o sujeito, no caso, 
é “a maioria”(singular) e não “alunos”(plural). Do 
ponto de vista puramente gramatical, portanto, 
deve-se dizer: A MAIORIA DOS ALUNOS FOI A 
FAVOR DA ESCOLA.
Nota: Estilisticamente, é defensável manter o 
verbo no plural, levando-se em conta a ideia de 

pluralidade contida no termo “maioria”. Teme-se, 
entretanto, que os estudantes façam isso não por 
consciência estilística, e sim, por inexperiência 
sintática.

3. MAIS BEM PREPARADO ou MELHOR 
PREPARADO?

O certo, no caso, é “mais bem preparado”. Há 
quem pense que, em português, nunca se pode 
empregar a expressão “mais bem”. Grande en-
gano! Existe um caso em que, de acordo com a 
gramática, deve-se empregar a expressão “MAIS 
BEM”. Isso acontece quando, após essa expres-
são, vem um verbo no “particípio” (preparado, 
desenhada, vestido, proposto e outros).

4. É CERTO DIZER MAIS GRANDE? E MAIS 
PEQUENO?

É correto sim. Mas somente quando se faz re-
ferência a “duas qualidades de um mesmo ser”. 
Exemplos: Essa casa é “mais grande” do que 
confortável. O quarto era “mais pequeno” do 
que acolhedor. Fora disso, entretanto, usam-se, 
exclusivamente, as formas “maior” e “menor”. 
Exemplos: Essa casa é “maior” do que aquele 
apartamento. O quarto era “menor” do que a 
sala.
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SEGUNDA - Ao ver Arthur com Natasha, Carolina acu-
sa o empresário de sabotar o concurso Garota Totalmente 
Demais. Cascudo usa a mochila de Jeniffer para guardar 
seus pertences. Cassandra arma para Eliza, mas acaba 
prejudicando Hugo. Rosângela não gosta da intervenção 
de Montanha sobre seus filhos. Com a consciência alte-
rada, Hugo confunde Lurdinha com Carolina. Orientado 
por Jacaré, Riscado se disfarça para investigar a revista 
Totalmente Demais. 

TERÇA - Jacaré descobre que Eliza está concorrendo 
ao concurso Garota Totalmente Demais. Pietro questiona 
Carolina sobre o teste de gravidez. Cassandra garante a 
Carolina que irá tirar Eliza na segunda etapa do concurso. 
Germano pede que Rafael se afaste. Eliza surpreende 
Carolina com seu visual. O chefe dos garçons alerta Jona-
tas sobre seus serviços na festa. Arthur se prepara para 
contar a Carolina sobre seu impedimento de ter filhos.. 

QUARTA -   Eliza grava um depoimento a pedido de 
Leila e Jamaica se emociona. Arthur confessa a Max que 
não conseguiu contar a verdade para Carolina. Eliza fica 
surpresa ao ver Jonatas trabalhando como garçom na 
festa. Arthur dispensa os serviços de Florisval sem que 
Carolina saiba. Florisval surpreende Jeniffer tentando 

fugir para se encontrar com Cascudo. Cassandra tenta 
sabotar a bebida de Eliza, mas é Jonatas quem acaba 
consumindo o líquido. Lorena aparece na festa sem 
ser convidada. Jonatas sente os efeitos da bebida que 
ingeriu sem querer. 

QUINTA - Rosângela avisa a Florisval que só ficará com 
ele se terminar o relacionamento com Maristela. Débora 
descobre que Hugo ingeriu alguma substância tóxica sem 
saber e desconfia de que Cassandra possa ter roubado 
a substância. Lili repara o interesse de Leila por Jonatas. 
Com a consciência alterada pela bebida, Jonatas arma 
um escândalo na festa. Carolina avisa a Lili que Eliza será 
eliminada do concurso. Eliza se decepciona com Jonatas 
e prefere deixar a festa sem a companhia do amigo.

SEXTA - Jonatas questiona Jamaica sobre seu compor-
tamento na festa. Fabinho e Leila fazem as pazes. Jonatas 
lamenta com Rosângela por ter prejudicado Eliza. Jeniffer 
mostra para a família o vídeo divulgado na internet com 
o escândalo de Jonatas. Germano não demite Jonatas 
e lhe dá uma última chance. Débora avisa a Cassandra 
que contará para todo mundo que foi ela quem dopou 
Jonatas. Por engano, Carolina assume como dela o teste 
de gravidez de Emanuelly.

DE 21 A 25 DE DEZEMBRO

HORÓSCOPO
ÁRIES >>>  O céu pede mais amor, sentimento, 
envolvimento, calma e intuição, ariano. Você ainda 
pode estar ansioso, com sensação de urgência 
e cansado, mas é importante refletir antes de 
dar qualquer passo e ter certeza do que quer no 
futuro para não partir com pressa em um caminho 

equivocado. Cuidado para não provocar brigas. No amor, pode se 
envolver mais, mostrar o que sente.

TOURO >>>   Momento mais suave, taurino. 
Escute seu coração e faça mais daquilo que você 
gosta. Dias felizes no amor, com mais conversa, 
entendimento, abertura e intensidade. O dialogo 
está mais presente em todas as áreas de sua vida 
e será importante para resolver coisas pendentes, 

fazer novas parcerias e acordos. Não entre na pressão dos outros 
e faça tudo no seu ritmo.

GÊMEOS >>>   Tem tudo pra ser uma boa semana, 
geminiano, desde que você controle a ansiedade 
e não se precipite. Você pode ter oportunidades e 
sucesso no trabalho, com reconhecimento, propos-
tas e novas parcerias. Dias de mais popularidade, 
ótimos pra se divulgar e mostrar seu melhor. Mas 

você pode precisar abrir mão ou pelo menos adiar alguma coisa 
em nome de outra.

CÂNCER >>>  Ame, se envolva, viva intensamente, 
canceriano. Mas cuidado com as expectativas, os 
excessos, os exageros. Cuidado para não desper-
diçar energia nem pressionar os outros para que 
estejam na mesma vibração ou ritmo. Dias felizes 
no amor, ótimo para encontros, festas, eventos. 

Dias perfeitos para viajar ou planejar uma viagem próxima e para 
sonhar com o seu futuro.

LEÃO >>>  Cuidado com tanta empolgação, leo-
nino. De fato a fase é boa e tem perspectivas de 
felicidade, sucesso, encontro de vocação e muita 
novidade. Mas com pés no chão e um bom plane-
jamento você pode se realizar muito mais. Ainda 
é bom ter cuidado com o que e, principalmente, 

a forma como diz as coisas. Risco de brigas e desentendimentos. 
Bom para mudanças.

VIRGEM >>>  Pode se sentir mais forte, confiante 
e poderoso, virginiano. É bom se valorizar, fazer 
mais do que gosta, investir mais em você. Mas 
com cuidado com os gastos. Não faça dívidas e 
tente resolver as que já tem. Ótimos dias para 
conversas, leituras e produções intelectuais. Dias 

felizes também pra ir em exposições, shows, eventos e tudo que 
tenha a ver com arte e cultura.

LIBRA >>>   A ansiedade vai se dissipando, libriano, 
mas ainda está ai. Vale a pena correr, meditar, 
caminhar no parque, brincar com um animal de 
estimação, enfim, tudo que possa ajudar a relaxar 
e entrar num clima mais tranquilo. Pode investir 
no visual, cortar cabelo ou comprar uma roupa 

nova. Você pode ter uma conversa tensa, importante e decisiva 
com alguém da família.

ESCORPIÃO >>>  Curta esses dias de mais leveza, 
escorpiano. Olhe a vida de forma mais otimista e 
deixe que as pessoas se aproximem mais de você. 
Meditação ou acupuntura, ou até uma massagem, 
são boas dicas para aliviar o stress e fazer com que 
se sinta melhor. Prefira fazer o que vai dar prazer 

e a companhia das pessoas mais queridas. Não fique fazendo só 
por obrigação.

SAGITÁRIO >>>  É importante curtir essa fase, 
sagitariano. Por mais complexa que ela pareça. 
Fazer aniversário é bom e quando um ciclo começa, 
podemos começar coisas novas e investir mais nas 
coisas mais importantes. A família pode demandar 
mais atenção nessa semana e é importante que 

você esteja presente. Ótimos dias pra curtir mais a casa. Vai fazer 
aniversário agora? Comemore em casa.

CAPRICÓRNIO >>>   Tende administrar as pressões 
profissionais tendo a certeza que está fazendo o 
seu melhor, capricorniano. Mas não precisa se 
sobrecarregar muito só porque os outros querem. 
Bons dias para sentar e conversar com chefe, equi-

pe ou funcionários para acertar os passos, definir 
melhor as metas e estratégias do que estão fazendo. Encontros 
com amigos são promessa de felicidade.

AQUÁRIO >>>  Bons dias para organizar suas coisas 
e o dinheiro, aquariano. É importante que você faça 
uma planilha antes de sair comprando os presentes 
de natal, para não gastar demais. Pense em uma 
coisa de cada vez e antes de comprar uma super 
viagem ou algo grande, veja se vale muito a pena. 

Sorte e sucesso no trabalho e ajuda de pessoas queridas. Você 
pode ganhar um presente.

PEIXES >>>  Dias especiais, pisciano. Tem solução 
de pendências, reconhecimento no trabalho e no-
vidades no amor. Mas tem ansiedade, preocupação 
com o futuro e com o dinheiro e a necessidade 
de cuidar melhor da sua saúde. Ótimos dias para 

planejar uma viagem. Se está num relacionamento, 
vale a pena sentar pra fazer planos e definir o que podem fazer 
de bom nos próximos meses.

TOTALMENTE DEMAIS - 19h30 ● Globo

A REGRA DO JOGO
- 21h20 ● Globo

SEGUNDA - Alberto revela a Vitória que Emília não 
morreu e ela se desespera. Vitória ofende Alberto, que 
desiste de lhe contar a verdade sobre a identidade de 
sua filha. Ariel lamenta com Cícero que sua intervenção 
entre Alberto e Vitória não tenha dado certo. Lívia con-
segue se aproximar de Alex. Melissa repreende Alex por 
dizer que gostou de Lívia. Zilda insinua para Vitória que 
Alberto pode ter dito a verdade sobre sua filha estar 
viva. Vitória se surpreende ao descobrir que Alberto 
está hospedado em seu antigo palacete. 

TERÇA - Emília revela a Vitória que é sua filha e 
humilha a mãe. Vitória e Emília encontram Alberto 
desacordado e a empresária expulsa sua mãe de casa. 
Vitória se comove ao lembrar que Lívia é sua neta. Emí-
lia conta para Lívia que Vitória já sabe a verdade sobre 
ela. Felícia consegue fazer com que Massimo convide 
Salomé para dormir em sua casa. Anita conversa com 
Rita e Carola sobre seu projeto de ter um filho de com 
Roberto. Emília comenta com Pedro que as proprieda-
des de Felipe devem ser leiloadas. Lívia procura Vitória. 

QUARTA -  Vitória e Lívia se emocionam quando se 
encontram. Felipe avisa a Melissa que pedirá a guarda 
total de Alex na Justiça. Gema e Raul revelam a Emília 
que estão namorando. Dorotéia insinua para Melissa 
que ela pode ser irmã de Lívia. Bernardo conforta 
Emília. Melissa ameaça Lívia e discute com Zilda. Lívia 

conta a história de sua família para Felipe. Marcelo 
e Berenice se interessam um pelo outro. Zilda teme 
que Melissa a afaste de Alex. Pedro e Melissa tramam 
contra Lívia e Felipe.

QUINTA - Melissa revela seu plano de vingança 
contra Felipe para Dorotéia. Vitória desabafa com Ber-
nardo sobre Emília. Afonso e Berenice decidem tentar 
namorar. Neném incentiva Botelho a se aproximar de 
Rita. Bernardo confronta Emília e pede um tempo à 
namorada. Ariel confessa a Cícero que é apaixonado por 
Rosa. Gema permite que Chico convide Alex e Felícia 
para brincar em sua casa. Massimo pede que Salomé 
prepare um jantar especial e a moça acredita ser para 
ela. Carola alerta Lívia sobre as intenções de Emília de 
tirar as propriedades de Felipe. 

SEXTA - Lívia confronta Emília, que nega os planos 
de ficar com as casas de Felipe. Lívia e Anita acreditam 
que Pedro esteja envolvido na armação de Emília. Felipe 
comenta com Afonso que irá contrair nova dívida por 
conta de seu processo contra Melissa. Botelho confessa 
a Neném que é apaixonado por Salomé. Vitória visita 
Alberto no hospital e tenta se aproximar de Emília. 
Lívia enfrenta Pedro e defende Carola. Roberto acredita 
que conseguirá fazer com que Anita o ame. Rosa sente 
ciúmes de Bento com Dorotéia. Lívia pede demissão 
da Beraldini.

ALÉM DO TEMPO - 18h20 ● Globo
MALHAÇÃO

17h44 ● Globo

SEGUNDA - Miguel disfarça o incô-
modo ao instalar Ciça em casa. Nanda 
incentiva Jéssica a se envolver com Uo-
dson. Dani provoca Luciana por causa de 
Rodrigo. Monique avisa a Rodrigo que o 
inscreveu para disputar o campeonato de 
taekwondo pelo colégio Leal Brazil. Pedro 
insinua que Beto está interessado em Lívia. 
Nanda decide registrar cenas cotidianas 
de sua vida e dos amigos. Jéssica ensina 
Uodson a sambar e Alina se irrita. 

TERÇA - Rodrigo afasta Dani e tenta se 
explicar para Luciana. Monique encontra 
Rodrigo e Luciana no banheiro, os repre-
ende e exige que os dois conversem com 
Menelau. Uodson afirma a Alina que é 
apenas amigo de Jéssica. Rodrigo tenta 
convencer Dani a salvar Luciana e con-
fessar que armou para que ele violasse 
as regras da escola. Jéssica desabafa com 
Nanda sobre a desilusão com Uodson. Lívia 
conversa com Ciça sobre sexo. 

QUARTA - Rodrigo garante a Luciana 
que impedirá a expulsão do colégio. Alina 
promete ajudar Roger a ter a primeira 
noite de amor com Lívia. Rodrigo exige 
que Dani assuma para Menelau que foi 
ela quem violou as regras da escola. Alina 
convida Uodson para jantar em casa, a fim 
de ajudar Roger a ficar com Lívia. Sueli 
se revolta contra Rodrigo por ele não ter 
ajudado Luciana. Por causa dos segredos, 
Henrique termina o namoro com Camila.  

QUINTA - Dani revela que confessou a 
armação para Menelau. Lívia mente para 
Alina sobre a noite com Roger. Luciana 
retorna ao Leal Brazil, mas Sueli confronta 
Menelau. Luciana questiona os sentimen-
tos de Lívia por Roger. Uodson descobre a 
verdadeira razão de Alina tê-lo convidado 
para jantar na casa dela. Miguel ajuda 
Ciça durante uma sessão de fisioterapia. 
Dani se desculpa com Rodrigo e o beija. 

SEXTA - Zig confessa a Rodrigo que a 
agressão a ele e aos amigos foi encomen-
dada por alguém do colégio. Alina se irrita 
com Uodson, que a beija novamente. 
Pedro e Beto armam para Arthur, e Júlia 
os repreende. Rubem tenta fazer com 
que Bia e Rafaela se entendam. Lívia e 
Roger terminam o namoro. Henrique se 
desespera ao perceber que ele e Luciana 
se machucaram durante um treino de 
basquete. 

SEGUNDA -   Dante acredita que Orlando seja o 
marido de Lara. Juliano implora para que Adisabeba 
sonde Zé Maria sobre Tóia. Kiki despista Zé Maria 
sobre os vestígios da estada de Romero em sua casa. 
Minervino confessa para Dante que perseguiu Lara a 
mando de Orlando. Adisabeba descobre que Zé Maria 
trafica diamantes. Zé Maria ameaça a vida de Atena e 
Tóia para Romero. Dante não acredita na inocência de 
Lara e termina seu relacionamento. Régis pede que 
Nora deixe Gibson para viver com ele. 

TERÇA - Orlando inventa para Dante que 
escondeu sua história com Lara por medo de 
perder Nelita. Nenenzinho, Alisson e Ninfa se 
preocupam com a tristeza de Merlô. Adisabeba 
desabafa com Juliano, que sugere que os dois se 
unam para entregar Zé Maria à polícia. Dante se 
desculpa com Belisa por não ter levado a sério 
suas acusações contra Orlando. Dante enfrenta 
Orlando na frente de toda a sua família, mas 
Nelita afirma que se casará mesmo assim. Zé 
Maria recebe um bilhete de Romero. 

QUARTA -  Zé Maria se irrita com Romero e 
afirma que castigará Tóia e Atena. Nora flagra 
Nelita em crise e propõe que a filha cancele o 
casamento. Zé Maria liberta Atena. Juliano con-
sola Adisabeba e planeja entregar o pai à polícia. 
Com o afastamento de Rui e Oziel, Tina e Indira se 
aproximam uma da outra. César encontra antigos 
pertences de sua infância na casa de Domingas. 
A polícia cerca a casa de Adisabeba para surpre-
ender Zé Maria. 

QUINTA -  Romero acredita que Atena o traiu. 
Adisabeba confessa a Zé Maria que encontrou 
os diamantes e chamou a polícia para prendê-
-lo, mas acaba ajudando o bandido a fugir. Nora 
confronta Gibson. Belisa lamenta pelo casamento 
de Nelita e Orlando. Cesário anuncia que deixará 
a mansão em busca de Nonato e Belisa decide 
acompanhar o irmão. Romero humilha Atena. 
Adisabeba exige que Zé Maria nunca mais a 
procure. Romero consegue resgatar Tóia.

SEXTA -  Atena desconfia de que Romero 
tenha um trunfo contra a facção. Tóia pergunta 
a Romero o motivo de estar sendo perseguida 
pela organização criminosa. Nora deixa Gibson 
sozinho na noite de Natal. Belisa e Cesário como-
vem Nonato ao anunciar que desejam morar com 
ele. Adisabeba promove uma festa de Natal no 
hostel, com a ajuda de Merlô e Juliano. Domingas 
tenta comemorar o Natal com César, mas o rapaz 
afirma que a data não lhe traz boas lembranças. 
Dante incentiva Tóia a falar com Juliano. 
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